
Уважаемые коллеги!
От всей души поздравляю вас с наступающим Новым 

годом!
За минувший год коллективом Герценовского универ�

ситета сделано очень многое, и мне как руководителю 
приятно отметить заинтересованность и профессиона�
лизм всех сотрудников, успехи студентов и аспирантов. 
Нам есть чем гордиться, и очень хочется, чтобы в буду�
щем поводов для гордости за Герценовский университет 
и за систему педагогического образования стало еще 
больше. За минувший год мы все стали свидетелями 
коренного изменения отношения к педагогическим 
вузам, и это произошло во многом благодаря Герце�
новскому университету и его безупречной репутации в 
образовательном сообществе. На нас возлагается еще 
больше надежд, чем раньше. Мы обязательно должны их 
оправдать и, кроме того, достойно встретить юбилейную 
для вуза дату – 220 лет.

Хочу пожелать вам здоровья, семейного тепла, терпе�
ния, спокойствия и удачи!

С уважением, и.о. ректора С.И. Богданов
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«Петербургское образование – 
один из значимых брендов нашего 
города. Оно ценится не только 
на территории России, но и за ее 
пределами. Правительство Санкт�
Петербурга уделяет большое вни�
мание развитию образования. В 
бюджете города одна из самых 
больших расходных статей по�
священа именно этой области, об�
разование является эффективным 
вложением средств. В результате 
с каждым годом становится все 
больше грамотных выпускников, 
которые развивают экономику 
Санкт�Петербурга», — отметил в 
своем выступлении губернатор 
Георгий Полтавченко.

Заместитель министра об�
разования и науки РФ Вениамин 
Каганов подчеркнул, что проведе�
ние форума является значимым 
событием для всей России. «Петер�

ÎÁÐÀÇÎÂÀÍÈÅ – ÝÔÔÅÊÒÈÂÍÎÅ 
ÂËÎÆÅÍÈÅ ÑÐÅÄÑÒÂ

ЭТО ОТМЕТИЛ ГУБЕРНАТОР САНКТ�ПЕТЕРБУРГА ГЕОРГИЙ ПОЛТАВЧЕНКО, 
ОТКРЫВАЯ САНКТ�ПЕТЕРБУРГСКИЙ ОБРАЗОВАТЕЛЬНЫЙ ФОРУМ�2016

Бренд нашего города, двигатель интеллектуального экспорта, наиболее пер�
спективная социальная область – все это было сказано о петербургском обра�
зовании на торжественном открытии Санкт�Петербургского образовательного 
форума�2016, в котором приняла участие делегация РГПУ им. А.И. Герцена 
во главе с и.о. ректора Сергеем Богдановым.

бург, где учится много студентов из 
других стран – безусловный лидер 
по продвижению экспорта россий�
ского образования. Это говорит 
о высоком качестве обучения и о 
тех необходимых условиях для об�
разовательного процесса, которые 
создаются в городе», — сказал 
Вениамин Шаевич.

Почетными гостями открытия 
образовательного форума стали 
председатель Комитета по науке 
и высшей школе Андрей Макси�
мов, председатель совета ректо�
ров вузов СЗФО, ректор СПБГУ 
Николай Кропачев, президент 
Союза промышленников и пред�
принимателей Санкт�Петербурга 
Анатолий Турчак, член правления 
общероссийского отраслевого 
объединения работодателей «Союз 
машиностроителей России» Ар�
сений Брыкин, заместитель пред�

седателя совета Пенсионного 
фонда РФ Николай Елистратов, 
председатель совета директоров 
ССУЗ Санкт�Петербурга и Ленин�
градской области Виктор Смирнов 
и многие другие.

По окончании торжественной 
церемонии открытия почетные 
гости форума совершили осмотр 
экспозиции и посетили стенд РГПУ 
им. А.И. Герцена. В этом году стенд 
Герценовского университета рас�
сказывал об образовательных 
возможностях вуза, программах 
обучения в бакалавриате, магистра�
туре и аспирантуре, о дополнитель�
ном образовании, проводимом на 
базе РГПУ им. А.И. Герцена. Было 
презентовано пять научно�иссле�
довательских разработок. 

В рамках Санкт�Петербургского 
образовательного форума со�
стоялась панельная дискуссия 

«Продвижение русского языка как 
средство повышения конкуренто�
способности России в междуна�
родном образовательном простран�
стве». Ее модератором выступил 
и.о. ректора РГПУ им. А.И. Герцена 
Сергей Богданов.

«Вопрос укрепления позиций 
и продвижения русского языка 
является необходимым условием 
для обеспечения безопасности 
государства, территориальной 
целостности нашей страны, раз�
вития геополитических интересов 
России. К решению этого вопроса 
необходимо подходить через обра�
зовательную систему и ее ресурсы. 
Поэтому тема дискуссии сформу�
лирована более чем актуально», — 
сказал Сергей Богданов, давая 
старт обсуждению.

В дискуссии принял участие за�
меститель министра образования 

и науки РФ Вениамин Каганов. 
«Около трех лет назад меня при�
гласили на должность замести�
теля министра. Тогда вопросы 
укрепления русского языка и его 
продвижения за рубежом вошли 
в область, которую я курирую. 
Пришло поручение Президента и 
Правительства РФ продумать и 
реализовать меры по повышению 
эффективности этой работы. Я 
изучал и анализировал ситуацию, 
тогда же произошло мое знаком�
ство с Сергеем Игоревичем Богда�
новым и другими специалистами, 
которые работают в данной сфере. 
Благодаря этому сложилось пони�
мание проблемы и видение путей 
решения», — отметил в своем вы�
ступлении Вениамин Шаевич.

Марина КУБЫШКИНА, 
корреспондент «ПВ»



ÏÂ ÏÂ

АРКТИКА РЯДОМАРКТИКА РЯДОМ
10 ноября в Дискуссионном зале Герценовского уни�
верситета открылась научно�практическая конфе�
ренция «Природное и культурное наследие Арктики».

Организатором выступил факультет географии Герце�
новского университета совместно с Институтом водных 

проблем Севера КарНЦ РАН. Конференция «Природное и куль�
турное наследие Арктики» посвящена юбилею М.В. Ломоносова, 
создателю первого комплексного проекта освоения Арктики.

Открыл конференцию директор Института водных про�
блем Севера КарНЦ РАН, заведующий кафедрой физической 
географии и природопользования Герценовского университета 
Дмитрий Субетто. 

«Взлет геополитического интереса к Арктике в 2000�е 
годы обусловлен открытием огромных природных ресурсов 
в этой зоне наряду с возникшими проблемами в мировой 
энергетике, а также с глобальными изменениями климата, 
вызывающими таяние полярных льдов, открывающее новые 
транспортные маршруты. Поэтому в XXI веке произошла пере�
оценка геополитического значения Арктики, которая становится 
регионом стратегических интересов ведущих стран мира», — 
констатировал Дмитрий Александрович.

Член�корреспондент РАО профессор Юрий Гладкий посо�
ветовал студентам не только слушать доклады выступающих, но 
и высказывать свое мнение, задавать вопросы. «Хочу обратить 
особое внимание, что интеллект — это главное достояние челове�

ка, и всем нам просто необходимо его развивать, воспринимать 
и обрабатывать как можно больше информации, развивать кри�
тическое мышление, и, что самое важное, — делать собственные 
выводы», — отметил он.

Работа конференции проводилась по пяти направлениям: 
проблемы исследования и сохранения природного и культурного 
наследия Арктики; эволюционная и историческая география: 
ритмика процессов и явлений Арктики; геология, природополь�
зование и охрана окружающей среды Арктики; социально�
экономические факторы развития Арктики; регионоведение, 
краеведение и туризм в Арктике. В рамках конференции со�
стоялись выступления молодых ученых и прошла презентация 
фильма «Исследования озер Севера».

О
льга Ж

уркина

ВЫБОРЫ ГОДА

ЮБИЛЕЙ ГОДА

ГЕОГРАФИЯ С МАРИНОЙ КАПУРОГЕОГРАФИЯ С МАРИНОЙ КАПУРО

Педагогические ÂÅÑÒÈ АДРЕС РЕДАКЦИИ: 191186, Санкт�Петербург, наб. реки Мойки, д. 48, кор. 20а, ком. 301 Педагогические ÂÅÑÒÈ Принимаем новости по телефону 571 77 56
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АКЦИЯ

20 ноября РГПУ им. А.И. Герцена стал одной из центральных пло�
щадок в Санкт�Петербурге, где проводилась акция «II Всероссийский 
географический диктант».

Ведущими диктанта стали известная певица, заслуженная артистка РФ 
Марина Капуро и директор Института водных проблем Севера Карель�

ского научного центра РАН, заведующий кафедрой физической географии и 
природопользования РГПУ им. А.И. Герцена Дмитрий Субетто.

«Бесконечно люблю планету Земля, — отметила перед началом диктанта 
Марина Капуро. — География — это замечательный предмет, который можно 
изучать бесконечно. Жизнь любого артиста — это тоже изучение географии. 

Гастроли, новые страны и города, новые люди. Это всегда очень интересно».
Приветствуя участников, заместитель декана факультета географии 

Герценовского университета Сергей Ильинский отметил, что Всероссийский 
географический диктант привлекает к себе все большее число участников. 
Он проводится во второй раз, и в этом году число площадок по всей стране 
увеличено примерно в 10 раз. 

В этом году в диктанте на площадке РГПУ им. А.И. Герцена приняло участие 
почти 100 человек. Самому младшему — 6 лет, самой старшей участнице —  
84 года.

Индивидуальный результат участники смогут узнать до 25 декабря на 
сайте Русского географического общества.
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ИТОГИ ГОДА ИТОГИ ГОДА

� Сергей Игоревич, Вы были 
инициатором того, чтобы в 
программу развития РГПУ 
им. А.И. Герцена были внесены 
коррективы. С чем связана их 
необходимость?

� Сразу оговорюсь: это именно 
коррективы, и своевременность их 
очевидна. За последний год, может 
быть, даже за полгода, в системе 
российского образования, прежде 
всего педагогического, произошло 
больше перемен, чем за предше�
ствующий достаточно длительный 
период. Здесь есть значительный 
вклад и инициатива министра об�
разования и науки Ольги Юрьев�
ны Васильевой. Однако есть и 
общая тенденция, которую трудно 
игнорировать: при опережающем 
развитии экономики многих ре�
гионов России развитие их обра�
зовательных систем значительно 
запаздывает, а то и вовсе, скажем 
честно, буксует. Безусловно, в 
Санкт�Петербурге и Москве, как 
и в Северо�Западном и в боль�
шинстве регионов Центрального 
федерального округа, ситуация 
неплохая. Но многие регионы Край�
него Севера, Северного Кавказа, 
Забайкалья испытывают не только 
кадровый голод в педагогической 
сфере, но и стоят перед выбором, 
реализовывать ли задачи развития 
этих регионов на долгосрочный 
период или срочно вносить изме�
нения из�за неподготовленности 
региональных образовательных 
систем. Такой флагманский пе�
дагогический вуз, каким всегда 
являлся и является в настоящий 
момент Герценовский университет, 
может и должен внести свой вклад 
в успешное разрешение этой си�
туации. И в этом состоит одна из 
основных внесенных в программу 
развития РГПУ им. А.И. Герцена 
корректив: четкая ориентация на 
взаимодействие с регионами и 
поддержку региональных образо�
вательных систем. На мой взгляд, 
здесь у нас большие возможности.

� Выступая на совещаниях, 
в том числе в Минобрнау�
ки, а также в ходе дискуссии 
на Санкт�Петербургском об�
разовательном форуме, Вы 
говорили о государственной 

ÑÈÑÒÅÌÀ ÎÁÐÀÇÎÂÀÍÈß ÇÀÈÍÒÅÐÅÑÎÂÀÍÀ 
Â ÐÃÏÓ ÈÌ. À.È. ÃÅÐÖÅÍÀ

И.О. РЕКТОРА СЕРГЕЙ БОГДАНОВ – ОБ 
ЭФФЕКТИВНОМ КОНТРАКТЕ, ЗАДАЧАХ 
РАЗВИТИЯ, И ГОСУДАРСТВЕННОМ СТАТУСЕ 
РУССКОГО ЯЗЫКА

За два с половиной месяца, как Герценовский 
университет возглавил Сергей Богданов, из�
менилось многое. Были внесены коррективы 
в программу развития, преобразована систе�
ма управления вузом, реализован целый ряд 
инициатив. Куда двигаться дальше и, глав�
ное, как выглядят целевые и ценностные 
ориентиры этого движения? Подводя итоги 
года, мы задали эти вопросы исполняющему 
обязанности ректора.

политике в сфере русского 
языка. Насколько остро стоит 
этот вопрос?

� Проблема острая, и решение 
требуется искать оперативно, 
совместными усилиями профес�
сионального сообщества и госу�
дарственных структур. Вопрос укре�
пления позиций и продвижения 
русского языка выступает услови�
ем обеспечения, во�первых, безо�
пасности государства, во�вторых, 
территориальной целостности 
страны, в�третьих, защиты гео�
политических интересов России. 
И, заметьте, мы даже не говорим 
о таких вещах, как построение 
единого коммуникативного и куль�
турного пространства, воспитание 
патриотизма у подрастающего 
поколения и многих других, само 
собой разумеющихся. Причем мож�
но констатировать постепенное 
смещение акцентов с абсолютного 
приоритета продвижения русско�
го языка в дальнем зарубежье к 
продвижению на постсоветском 
пространстве и в регионах. Уже 
сейчас есть огромная потребность 
в учителях русского языка и литера�
туры, которые могут преподавать 
и языки народов России. Имеется 
огромный интерес к русскому язы�
ку в Армении, Киргизии, Казахста�
не, Узбекистане и других странах. В 
столицах многих из них проводятся 
Дни русского языка, и в делегации 
неизменно входят представите�
ли филологического факультета 
Герценовского университета. И 
если говорить о государственной 
политике в сфере русского языка, 
то катализатором ее реализации 
выступают именно педагоги. Речь 
идет не только о подготовке пе�
дагогов, в том числе и целевой, 
но и о разработке принципиаль�
но новой системы повышения 
квалификации и педагогической 
магистратуры.   

� Хочется поздравить Вас, 
Сергей Игоревич, с избра�
нием членом�корреспонден�
том Российской академии 
образования. Каким Вы ви�
дите сотрудничество РГПУ 
им. А.И. Герцена и РАО?

� Спасибо. Но поздравить нуж�
но также – и я с удовольствием 

это делаю – и.о. проректора по 
международному сотрудничеству 
Юлию Александровну Комарову 
и заведующую кафедрой педа�
гогики Светлану Анатольевну 
Писареву, которые тоже были из�
браны в члены�корреспонденты 
РАО. Впервые в истории РГПУ 
им. А.И. Герцена состоялось столь 
представительное избрание в РАО. 
У Герценовского университета с 
академией образования всегда 
складывались продуктивные от�
ношения. Но сейчас ситуация 
сложилась уникальная, и ей нужно 
воспользоваться. Мы можем вы�
вести педагогическое образование 
на принципиально новый уровень, 
влияя на принятие ключевых реше�
ний. В настоящий момент в Герце�
новском университете работает 9 
членов�корреспондентов и 3 ака�
демика Российской академии обра�
зования, причем это специалисты,
известные и уважаемые как в 
нашей стране, так и за рубежом. 
Вице�президентом РАО является 
и.о. первого проректора РГПУ 
им. А.И. Герцена Владимир Вален�
тинович Лаптев. Если учесть, что 
Федеральное УМО возглавила 
Елена Ивановна Казакова, кото�
рая хорошо знает Герценовский 
университет и настроена на продук�
тивное сотрудничество, то думаю, 
в сложившихся координатах – 
РАО, Герценовский университет, 
Федеральное УМО – у нас есть 
все возможности для реализации 
совместных проектов. 

� Сергей Игоревич, про�
водя встречи с коллективами 
институтов и факультетов, Вы 
говорили о выстраивании «пол�
ноценного» бакалавриата и пе�
дагогически ориентированной 
магистратуры. Не противоречит 
ли одно другому? 

� Конечно, на первый взгляд 
противоречие возникает, так как 
правильно говорят: нельзя уси�

деть на двух стульях. Но прошло 
то время, когда бакалавриат и 
магистратуру рассматривали по 
отдельности, и считалось, что 
вуз должен быть сосредоточен 
либо на кропотливой подготовке 
бакалавров, либо на поиске и 
привлечении выпускников бака�
лавриата из других университетов 
для обучения в магистратуре. Мне 
кажется, на сегодняшний день 
ведущие российские вузы, в том 
числе Герценовский университет, 
уже доказали свою способность 
решать обе задачи. Осталось лишь 
добиться сбалансированности в 
этом вопросе. Под «полноценным» 
бакалавриатом я подразумеваю 
такой, который по качеству и резуль�
тативности обучения не уступает
лучшим классическим универси�
тетам. Например, бакалавриат по 
педагогическим направлениям в 
РГПУ им. А.И. Герцена – безуслов�
но, один из лучших в нашей стране, 
если не самый лучший. Многие 
непедагогические направления 
бакалавриата тоже конкуренто�
способны, так что здесь особых 
затруднений не вижу. С магистра�
турой сложнее. Туда для обучения 
мы должны привлечь выпускни�
ка бакалавриата, еще лучше – 
практикующего педагога. Потому 
приоритет для нас – развитие 
педагогически ориентированной 
магистратуры, в которой заинте�
ресованы педагоги�практики и 
менеджеры образования, и дове�
дение доли магистрантов до 40% 
от всего контингента обучающихся. 
Сейчас этот показатель меньше, 
у нас учатся около трех тысяч 
магистрантов. Цифра неплохая, 
но не для такого крупного флаг�
манского вуза, как Герценовский 
университет.

� Много говорится о введе�
нии эффективного контракта. 
Кого больше он призван защи�
щать – университет или препо�
давателя?

� Будем стараться сделать 
так, чтобы в этом документе 
был заинтересован сам препо�
даватель. Это четкий перечень 
обязанностей, курсов, которые 
ведет преподаватель, оговорена 
не только учебная нагрузка, но 
и размер заработной платы. За�
щищает ли это преподавателя 
от возникновения разного рода 
недоразумений? Безусловно. 
Заинтересован ли университет в 
такой упорядоченности работы? 
Да, конечно. Но это тема для 
отдельного разговора и, думаю, 
детального обсуждения с предста�
вителями ученого совета, проф�
союзной организации и, конечно, 
с сотрудниками.

� У Вас, как и у любого 
руководителя, много планов 
и идей, но что Вы бы назвали 
задачей номер один?

� Герценовский университет – 
очень крупный вуз, а в любой 
крупной организации всегда 
есть проблемы, от этого не уйти. 
Главная, на мой взгляд, проблема 
университета и задача, требую�
щая решения, – дефицит бюдже�
та. Ее можно решить грантовой 
активностью, прежде всего, в 
педагогической сфере и в сфере, 
профильной для каждого из учеб�
ных и научных подразделений. 
Это тоже задача и тоже главная. 
Реализация потенциала универ�
ситета – задача, решаемая путем 
воплощения в жизнь методик и 
наработок, прежде всего, методи�
ческих кафедр. Потому в скором 
времени в структуре университета 
появятся детский сад и школа. А 
вообще для меня как руководите�
ля все стоящие задачи – это за�
дачи номер один, так как решать 
их совместными усилиями всего 
коллектива все равно придется 
и чем скорее, тем больше у нас 
шансов на успех.

Завершающийся 2016 год был настолько богат 
на события, что трудно и даже невозможно на од�
ной газетной полосе перечислить их все. Мини�
стром образования и науки РФ стала Ольга Васи�
льева. Исполняющим обязанности ректора РГПУ 
им. А.И. Герцена назначен Сергей Богданов. Про�
фессор Герценовского университета академик РАН 
Владимир Окрепилов стал Почетным гражданином 
Санкт�Петербурга. Учебно�методическое объедине�
ние педагогических вузов возглавил и.о. первого про�
ректора РГПУ им. А.И. Герцена Владимир Лаптев.
И это только ключевые события. Подводя итоги 
года, в медиасфере принято раскладывать все по 
полочкам и раздавать реальные или символические 
награды в различных номинациях. «Педагогические 
вести» распределили их следующим образом:

Подписан договор между РГПУ им. А.И. Герцена и Университетом 
Фракии им. Демокрита (Греческая Республика), выводящий на 
принципиально новый уровень образовательное сотрудничество 
Петербурга и Греции.

24 ноября и.о. ректора РГПУ им. А.И. Герцена Сергей Богданов, и.о. 
проректора по международному сотрудничеству Юлия Комарова 
и заведующая кафедрой педагогики Светлана Писарева избраны 
членами�корреспондентами Российской академии образования.

Студент Института компьютерных наук и технологического обра�
зования РГПУ им. А.И. Герцена Виктор Захаров стал лауреатом 
премии Совета ректоров вузов Санкт�Петербурга «Талант прео�
доления им. Л.М. Шипицыной».

Семинар�совещание «Взаимодействие органов студенческого 
самоуправления и администрации вуза» для руководителей 
Советов обучающихся образовательных организаций высшего 
образования и проректоров по воспитательной работе Северо�
Западного федерального округа и встреча с заместителем мини�
стра образования и науки РФ Вениамином Кагановым.

«Жизнь как повод для размышлений». Часть 3 «О жизни как 
таковой», выпущенная издательством РГПУ им. А.И. Герцена и 
представленная автором, президентом РГПУ им. А.И. Герцена, 
академиком РАО Геннадием Бордовским.

Волонтерский проект РГПУ им. А.И. Герцена «Аудиоучебник» и 
«Говорящие книги», созданные при реализации проекта, а также 
продолжение идеи – социальный проект РГПУ им. А.И. Герцена и 
издательства «Лань» по обработке текстов изданий.

16 февраля известный писатель, подполковник милиции в отстав�
ке Александра Маринина (настоящее имя — Марина Анатольевна 
Алексеева) посетила РГПУ им. А.И. Герцена и пообщалась с чита�
телями в рамках проекта «Герценовские литературные встречи».

И.о. проректора по учебной работе Василий Рабош, ставший лау�
реатом премии Правительства Санкт�Петербурга за выдающиеся 
достижения в области высшего образования и среднего профес�
сионального образования в 2016 году, исполнявший обязанности 
ректора РГПУ им. А.И. Герцена с 15 апреля по 14 октября.

4 февраля отметил 60�летие один из самых ярких российских 
писателей, известный петербургский прозаик и переводчик, вы�
пускник Герценовского университета Евгений Лукин.

СОГЛАШЕНИЕ ГОДА

ТАЛАНТ ГОДА

МЕРОПРИЯТИЕ ГОДА

Сборная команда РГПУ им. А.И. Герцена по черлидингу завоевала 
серебро на Чемпионате вузов Санкт�Петербурга.

КОМАНДА ГОДА

КНИГА ГОДА ПРОЕКТ ГОДА

ВСТРЕЧА ГОДА МЕДИАПЕРСОНА ГОДА

ФИНАНСЫ ГОДА

Четверо студентов РГПУ им. А.И. Герцена вошли в число победителей творческого кон�
курса Гознака на разработку идеи оформления лицевой и оборотной стороны памятной 
банкноты Банка России, посвященной Чемпионату мира по футболу FIFA�2018 в России.
Пьедестал почета между собой разделили студенты профиля «Дополнительное обра�
зование в области дизайна и компьютерной графики»: Валентина Брага, Анна Ващук, 
Анна Темрякова, Зинаида Герасимчук. 
Их работы были выполнены под руководством доцента кафедры художественного об�
разования и декоративного искусства А.В. Березовского.
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МЕНЕДЖМЕНТ В СПОРТЕ
Участников и гостей конферен�

ции поприветствовал и.о. ректора 
Герценовского университета Сергей 
Богданов. «Конференция органи�
зуется в шестнадцатый раз: только 
действительно важные события 
проходят испытание временем», � 
подчеркнул он.

К словам приветствия присо�
единились директор Института 
экономики и управления РГПУ 
им. А.И. Герцена Виталий Кантор и 
заместитель директора института, 
заведующая кафедрой социального 
управления Лариса Громова.

В мероприятиях первого дня 
конференции приняли участие 
110 студентов вузов Санкт�
Петербурга, Москвы, Челябинска, 
Владимира, Ростова�на�Дону, Тулы, 
Калуги, Пермского края, более 35 
преподавателей и 38 представителей 
других организаций, а также лучшие 
студенты РГПУ им. А.И. Герцена — 
65 делегатов из учебных групп.

ÍÅÄÅËß ÝÊÎÍÎÌÈÊÈ È ÓÏÐÀÂËÅÍÈß
МЕРОПРИЯТИЯ В ГЕРЦЕНОВСКОМ УНИВЕРСИТЕТЕ ОБЪЕДИНИЛИ МОЛОДЫХ И ПЕРСПЕКТИВНЫХ МЕНЕДЖЕРОВ СО ВСЕЙ СТРАНЫ

22 ноября в Дискуссионном зале РГПУ им. А.И. Гер�
цена состоялось открытие XVI Международной науч�
но�практической конференции «Менеджмент XXI века. 
Драйверы социально�экономического развития». Это 
событие дало старт целой Неделе экономики и управле�
ния. Состоялись международная конференция молодых 
ученых «Инновационные проекты в области предприни�
мательства, образования, экологии, спорта и туризма», 
конференция «Менеджмент в спорте», «День карьеры» и 
круглые столы «Общественная экспертиза обеспечения 
доступности высшего образования», «Актуальные про�
блемы государственного и муниципального управления: 
студенческие исследования», «Актуальные проблемы 
кадрового менеджмента: студенческие исследования», 
научно�педагогические чтения памяти профессора Вла�
димира Аврамовича Абчука.

Панельная дискуссия открылась 
докладами заместителя председа�
теля Законодательного собрания 
Ленинградской области Дмитрия 
Пуляевского, председателя Ко�
митета по вопросам социальной 
политики и профессиональному 
образованию Санкт�Петербургской 
торгово�промышленной палаты 
Анны Филоненко, научного руково�
дителя гуманитарных проектов ПАО 
«ГМК Норильский никель», профес�
сора кафедры всеобщей истории 
РГПУ им. А.И. Герцена Юлии Кантор, 
профессора департамента госу�
дарственного администрирования 
Санкт�Петербургского филиала НИУ 
«Высшая школа экономики» Натальи 
Зайченко. В трех секциях конферен�
ции приняли участие ученые РГПУ 
им. А.И. Герцена, СПбГУ, СПбГУАП, 
СПбГЭУ, СПбГМТУ, СПбЮА, ВАС 
им. С.М. Буденного, СПбГУПТД, ВГУ 
им. А.Г. и Н.Г. Столетовых, СФУ, 
РАНХиГС, РГГУ, ЮФУ, СГЭУ, Челя�
бинского института переподготовки 

и повышения квалификации работ�
ников образования.

ИННОВАЦИИ ПОВСЮДУ
23 ноября в Дискуссионном 

зале состоялась XVI Международ�
ная конференция молодых уче�
ных «Инновационные проекты в 
области предпринимательства, 
образования, экологии, спорта и 
туризма», объединившая участни�
ков из вузов Петербурга, Москвы, 
Новгорода, Пскова и Краснояр�
ска. Доцент кафедры социального
управления Ирина Чурилина рас�
сказала о появлении виртуальной 
площадки образовательного и со�
циального проекта «Event�НЕ�Prof», 
которая позволяет дистанционно 
решать научные, социальные во�
просы, продвигать проекты, обсуж�
дать возможности и проблемы их 
реализации, находить инвесторов, 
обмениваться информацией.

Заместитель декана факультета 
маркетинга, рекламы и сервиса 
института отраслевого менеджмен�
та РАНХиГС при Президенте РФ 
Наталья Сафронова рассказала 
участникам о двух проектах, представ�
ленных на конференции от студентов 
РАНХиГС и подчеркнула, что наде�
ется на интерес, профессиональное 
участие в их обсуждении. Специаль�

ным гостем конференции стала ди�
ректор Ассоциации социальных пред�
принимателей Санкт�Петербурга 
Ирина Вишневская. Ирина Алексан�
дровна рассказала о перспективах 
и практиках молодежного социаль�
ного предпринимательства. «По 
социологическим данным, основны�
ми игроками на российском рынке 
социального предпринимательства 
являются женщины старше сорока 
лет. Европейский же опыт, напротив, 
показывает, что именно молодые 
люди становятся инициаторами из�
менений, появления новых социаль�
ных предприятий», — отметила она.

КАК ДЕЛАЕТСЯ КАРЬЕРА?
24 ноября в Колонном зале со�

стоялось мероприятие Института 
экономики и управления РГПУ им. 
А.И. Герцена «День карьеры – кон�
курс студенческих проектов». И.о. 
проректора по научной работе и ин�
форматизации Михаил Пучков, при�
ветствуя участников и гостей, особо 
отметил, что является выпускником 
Института экономики и управления, 
получил второе высшее образование 
именно в этом учебном подразделе�
нии Герценовского университета. Он 
пожелал студентам и выпускникам 
верить в свои возможности, так 
как многие мировые идеи и бренды 

возникли именно из студенческих 
проектов, и обязательно поддержи�
вать контакты с alma mater.

Директор Института экономики 
и управления Виталий Кантор под�
черкнул, что День карьеры – это пре�
красная возможность в движении 
по карьерной лестнице сделать не�
большую остановку, чтобы обсудить 
и оценить новые планы и проекты.

В этом году на конкурс было пред�
ставлено 36 студенческих проектов, 
из которых в полуфинал прошло 
только 12. Из них 5 было представ�
лено на сцене Колонного зала, а для 
7 проектов были предусмотрены 
стендовые презентации. По итогам 
работы жюри лучшим был признан 
проект «Образовательная площадка 
Event�НЕ�Prof». Его автор – Ксения 
Хрипина, руководитель – ассистент 
кафедры социального управления 
Михаил Пашоликов.

Все победители получили де�
нежные премии, сертификаты на 
прохождение практики и подарки от 
членов жюри. Активные студенты 
были отмечены грамотами и подар�
ками от ФК «Зенит», сувенирами от 
Герценовского университета.

Материалы подготовили 
Снежана МАЖЕКЕНОВА, 

Марина КУБЫШКИНА, 
Антон ДЕРКАЧ

ОБРАЗОВАНИЕ ДОЛЖНО БЫТЬ БЕЗОПАСНЫМОБРАЗОВАНИЕ ДОЛЖНО БЫТЬ БЕЗОПАСНЫМ
28 ноября в РГПУ им. А.И. Герцена состоялась 
городская научно�практическая конференция 
«Инновационные подходы и продуктивные технологии 
в профилактике экстремизма и терроризма в системе 
среднего профессионального образования Санкт�
Петербурга», проводимая Комитетом по науке и 
высшей школе.

В президиуме конференции: директор Института педаго�
гики и психологии Герценовского университета Виктор 

Семикин; представитель Комитета по науке и высшей школе 
Санкт�Петербурга Татьяна Зимина; представитель Комитета 
по вопросам законности, правопорядка и безопасности Санкт�

Петербурга Любовь Гридчина; представитель Городского центра 
социальных программ и профилактики асоциальных явлений среди 
молодежи «Контакт» Павел Горюнов; старший научный сотрудник 
Института педагогики, психологии и социальных проблем РАО
(г. Казань) Светлана Хусаинова.

«Конференция — это экспериментальная инновационная 
площадка для создания модели продуктивных технологий для 
борьбы с экстремизмом и терроризмом в системе среднего про�
фессионального образования. Надеюсь, что наша работа поможет 
разобраться в том, как можно противостоять всемирному злу. 
Программа конференции предполагает целостное рассмотрение 
терроризма со всех сторон: политической, психологической, 
идеологической, педагогической», — отметил Виктор Семикин.

Любовь Гридчина подчеркнула важность проблем, которые 
ставят перед собой организаторы конференции. Профилактика 
противоправных явлений — приоритет для органов исполнительной 
власти Санкт�Петербурга и России.

«Конференция позволяет не только выявить проблемы, но и 
обменяться друг с другом уже имеющимися опытом, знаниями, 
информацией по вопросам экстремизма и терроризма», — до�
бавил Павел Горюнов.

Участниками конференции стали представители учреждений 
среднего профессионального образования, социальные педа�
гоги, психологи, преподаватели Герценовского университета, а 
также студенты. В  программе — пленарное заседание, семинары, 
дискуссии.

О
льга Ж

уркина

DAAD – ЭТО СТАБИЛЬНОСТЬDAAD – ЭТО СТАБИЛЬНОСТЬ
3 ноября в Герценовском университете 
состоялась рабочая встреча и.о. проректора 
по международному сотрудничеству Юлии 
Комаровой с представителями Германской 
службы академических обменов DAAD.

Глава Московского представительства 
Германской службы академических 

обменов д�р Петер Хиллер представил г�жу Беате 
Кольберг, нового руководителя Информационного 

центра DAAD в Санкт�Петербурге, который 
находится в РГПУ им. А.И. Герцена.

Участники встречи обсудили возможности 
расширения сотрудничества с немецкими вузами, 
сходство ментальности русских и немцев, а 
также общие цели по формированию единого 
образовательного пространства.

«Благодаря академическому обмену 
студенты из России учатся ориентироваться в 
образовательной среде, приобретают ценные 

умения и навыки. Образование сегодня – то 
пространство, которое позволяет влиять даже на 
политику», – подчеркнула Юлия Комарова. 

Добавим, что DAAD является самоуправ�
ляемой организацией высших учебных заведений 
Германии. С целью интернационализации 
немецких вузов и для повышения интереса 
иностранных учащихся и ученых к научной работе 
в Германии DAAD выделяет большое количество 
стипендий для иностранцев.

А
настасия Тю

тю
кова

КОЛЛЕГИ

В 
составе делегации 
РГПУ им. А.И. Герцена 
посетили заместитель 
министра образования 

и науки ДНР Ирина Симонова, и.о. 
ректора Донецкого педагогическо�
го института Елена Балко, ректор 
Горловского института иностран�
ных языков Светлана Кочетова.

Гости познакомились с об�
разовательной, воспитательной, 
научной деятельностью РГПУ 
им. А.И. Герцена, обменялись про�
фессиональным опытом с коллега�
ми, для них была проведена экскур�
сия по территории университета и 
Фундаментальной библиотеке им. 
императрицы Марии Федоровны.

В своей приветственной речи 
и.о. ректора Герценовского уни�
верситета Сергей Богданов отме�
тил, что словари русского языка, 
изданные под его руководством, 
были доставлены в ДНР вместе 
с гуманитарной помощью. Заме�
ститель министра образования и 

Б
ыли обсуждены преиму�
щества и основные поло�
жения программы П.Р.И.Я, 
к которой присоединился 

Герценовский университет. П.Р.И.Я. – 
проект распространения изучения 
итальянского языка в России, полу�
чивший поддержку Минобрнауки РФ.

Программа P.R.I.A. – это развитая 
сеть школ, которая формирует живой 
и активный, «идеальный культурный 
мост» между Россией и Италией.

Во встрече также приняли уча�
стие директор Института иностран�
ных языков РГПУ им. А.И. Герцена 

BOUN GIORNO, P.R.I.A.BOUN GIORNO, P.R.I.A.
25 ноября состоялась 
рабочая встреча и.о. 
проректора по междуна�
родному сотрудничеству 
РГПУ им. А.И. Герцена 
Юлия Комаровой с ру�
ководителем отдела об�
разования Генерального
Консульства Италии в 
Москве Джузеппе Ло 
Порто и преподавателем 
итальянского языка при 
МИД Италии Франческо
Филиппери.

Татьяна Воронцова, доцент кафедры 
современных европейских язы�
ков, преподаватель итальянского 
языка в РГПУ им. А.И. Герцена 
Ирина Хольмстрем и аспирантка 
2 года кафедры методики обучения 
иностранным языкам, преподава�
тель итальянского языка школы 
№315 города Санкт�Петербурга 
Маргарита Рейпольская, посетив�
шая Италию в рамках программы 
П.Р.И.Я.

Юлия Комарова поблагодарила 
итальянских коллег за поддержку и 
вклад в распространение итальян�

ского языка в России и отметила 
своевременность присоединения 
РГПУ им. А.И. Герцена к программе 
П.Р.И.Я. «Пока что итальянский язык 
изучается в Герценовском универ�
ситете как второй иностранный, в 
школах сейчас итальянского как 
второго иностранного нет. Но сейчас 
у школ есть потребность в препода�
вателях, способных обучать школь�
ников итальянскому языку. Именно 
в педагогах, а не в филологах, так 
как педагоги знают психологию ре�
бенка и методику обучения. Развитие 
проекта в Герценовском универ�

С 
приветственным 
словом от имени 
и.о. ректора Гер�
ценовского уни�

верситета Сергея Богдано�
ва выступил и.о. проректора 
по научной работе и инфор�
матизации Михаил Пучков: 
«Нам приятно принимать в 
стенах РГПУ им. А.И. Гер�
цена всемирно известного 
скульптора, мастера синте�
за традиций европейской и 
китайской школы. Его рабо�
ты заглядывают в будущее, 
не забывая о традициях, 
что и роднит творчество У 
Вэйшаня с Герценовским 
университетом».

И.о. проректора по меж�
дународному сотрудниче�
ству Юлия Комарова доба�
вила, что работы У Вэйшаня 
не только рассказывают о 
событиях, происходящих в Китае, 
но и наполняют их особым смыс�
лом, передают видение автора.

Господину У Вэйшаню была 
вручена медаль Почетного док�
тора Герценовского универси�
тета. В своей речи господин У 
Вэйшань определил важность 
педагогического образования: 
«РГПУ им. А.И. Герцена вносит 
большой вклад в развитие обра�
зования не только в России, но и 
в мире. Поскольку я сам закончил 
Нанкинский педагогический уни�
верситет, я понимаю значимость 

науки ДНР Ирина Симонова вы�
разила признательность Сергею 
Игоревичу Богданову: каждый 
словарь нашел свое место в шко�
лах республики.

Гости добавили, что знаком�
ство с работой Герценовского 
университета оставило положи�
тельные впечатления: «Мы впе�
чатлены оперативностью работы 
всех структурных подразделений, 
наличием соответствующего про�
граммного обеспечения и возмож�
ностями, которые предоставляет 
ваше учебное заведение».

В ходе визита, помимо регио�
нальных проблем ДНР, большое 
внимание было уделено обсуж�
дению стандартов образования. 
Представители делегации обо�
значили схожесть стандартов 
высшего образования России и 
ДНР, что, по их мнению, делает 
диалог между двумя системами 
образования более продуктивным 
и перспективным.

ситете поможет воспитать таких 
учителей, а продвижение П.Р.И.Я. 
в российских школах поможет под�
готовить будущих абитуриентов», — 
поделилась своим мнением Юлия 
Александровна.

Татьяна Воронцова добавила, что 
студенты Герценовского университе�
та заинтересованы в изучении ита�
льянского языка, поэтому меропри�
ятия проекта должны быть успешны.

Руководитель отдела образо�
вания Генерального Консульства 
Италии в Москве Джузеппе Ло 
Порто обозначил, что у Италии и 

России схожие проблемы в сфере 
образования, и есть возможность 
решать их вместе. «У Франческо 
Филиппери есть большой опыт 
работы с российскими студентами, 
и у нас уже есть несколько идей, 
что можно предпринять на базе 
Герценовского университета. Мы с 
удовольствием поможем вовлечь 
студентов не только в изучение язы�
ка, но и в итальянскую культуру. Мы 
ждем также и ваших предложений, 
чтобы наше сотрудничество было 
максимально продуктивным», — 
сказал Джузеппе Ло Порто.

ÄÈÀËÎÃ ÍÀËÀÆÅÍ
С рабочим визитом Герценовский университет посетила 
делегация Донецкой Народной Республики.

×ÅËÎÂÅÊ ÃÎÄÀ Â ÈÑÊÓÑÑÒÂÅ ×ÅËÎÂÅÊ ÃÎÄÀ Â ÈÑÊÓÑÑÒÂÅ 
ÑÒÀË ÏÎ×ÅÒÍÛÌ ÄÎÊÒÎÐÎÌÑÒÀË ÏÎ×ÅÒÍÛÌ ÄÎÊÒÎÐÎÌ
3 ноября в Мариинском зале состоялась торжественная церемония вруче�
ния диплома Почетного доктора РГПУ им. А.И. Герцена директору музея 
изобразительных искусств Китая, гражданину КНР У Вэйшаню.

педагогики. Педагогический ин�
ститут — это место, где студентам 
передаются не только знания, но 
и мораль, и для меня большая 
честь стать Почетным доктором 
такого учебного заведения».

Знаменитый китайский ху�
дожник и скульптор У Вэйшань 
является почетным членом Рос�
сийской академии художеств и 
главой Китайской академии. Он 
является обладателем множе�
ства наград, среди которых — 
такие престижные премии, как 
«Панголин» Королевского Бри�
танского Общества Скульпторов 

(2003), Премия за достижения 
в области городской скульптуры 
КНР (2009), Международная 
Золотая Премия в Искусстве, при�
суждаемая Домом художников 
Франции (2012). В 2014 году У 
Вэйшань был назван Человеком 
года в искусстве, а в прошлом 
году получил титул «Художника с 
высокими моральными качества�
ми, внесшего большой вклад в 
искусство Китая».

Материалы полосы 
подготовлены 

Снежаной МАЖЕКЕНОВОЙ, 
корреспондентом «ПВ»
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ИМЯ В ИСТОРИИИМЯ В ИСТОРИИ
Музей РГПУ им. А.И. Герцена организовал 
заседание историко�педагогической студии 
«Имя в истории Петербургской школы и 
Герценовского университета», посвященное 
дню рождения известного педагога 
В.Н. Сорока�Росинского.

Со б р а в ш и м с я  б ы л  п р о д е м о н с т р и р о в а н 
документальный фильм ТРК «Культура», в 

котором кинорежиссер Г.И. Полока рассказывает о том, 
как происходило создание художественного фильма, 
снятого по одноименной повести Л. Пантелеева и 

Г. Белых «Республика ШКИД». Полвека назад в стенах 
Герценовского университета, в частности, в 14 корпусе, 
состоялись съемки этой картины. Главную роль директора 
школы В.Н. Сорока�Росинского (ВикНикСора) в фильме 
исполнял артист С. Юрский. А какой он был на самом 
деле — «не книжный и не киношный герой» — директор 
школы социально�индивидуального воспитания 
им. Ф.М. Достоевского, ассистент кафедры трудного 
детства ЛГПИ им. А.И. Герцена В.Н. Сорока�Росинский? 
Об этом и шла речь на заседании студии.

Директор музея Е.М. Колосова поздравила 
присутствующих с днем рождения В.Н. Сорока�Росинского. 

В мероприятии приняли участие доценты кафедры 
педагогики Светлана Лагун, Сергей Христофоров, Ольга 
Белянова, старший преподаватель кафедры социальной 
педагогики и социальной работы Института педагогики 
и психологии Наталья  Скурская, сотрудники музея, 
студенты факультетов безопасности жизнедеятельности 
и географии. Перед собравшимися выступили гости 
М.А. Разживина М.А. и Т.А. Троянкер, которые учились у 
Виктора Николаевича Сорока�Росинского в 1948�1951 гг.
в школе № 233, где он преподавал русский язык и 
литературу. Студенты преподнесли гостям творческие 
подарки.

И
нф

орм
ация М

узея Р
ГП

У
 им

. А
.И

. Герцена

Девушки были вдохновлены тан�
цем Айседоры Дункан. В 1913 г. 
они посещают все выступления при�
ехавшей на гастроли в Петербург Ай�
седоры. После последнего концерта 
девушки преподнесли танцовщице 
венок из семи красных гвоздик и 
письмо. «В этом ее концерте она пля�
сала под глюковскую «Ифигению», а 
вступительное слово читал Фаддей 
Францевич. Так стояли они рядом на 
сцене – наша вдохновительница и 
наш Учитель»,� вспоминала Руднева. 

Танец Айседоры Дункан рождает�
ся на рубеже XIX�XX веков, в период 

поиска новых идейных концепций 
смысла жизни и искусства. Айседора 
выдвигает новую художественную 
концепцию «танца будущего», кото�
рый освободит тело и дух человека, 
наполнит жизнь новым смыслом и со�
держанием. Отталкиваясь от музыки, 
она приходит в движении к гармони�
ческому канону, поэтому и становится 
главной и единственной основополож�
ницей вообще всего танцевального 
модерна. Это открытие поставило 
Айседору Дункан в один ряд с вы�
дающимися деятелями XX века. Нар�
ком просвещения В.А. Луначарский

в 1927 г. в статье «Три встречи (из 
воспоминаний об ушедших)», «Ого�
нёк» № 40 писал об Айседоре: «...Бу�
дучи «только танцовщицей», она вдруг 
выросла в первокласснейшую фигуру 
всего искусства целой эпохи... она 
хотела танцевать не танцы, а музыку, 
выявлять слуховую музыку прекрас�
ной музыкой… человеческого тела».

В апреле 1914 г., во время при�
готовления «Гептахора» к поездке в 
Грецию, девушки получают письмо 
от секретаря А. Дункан. Айседора 
обращалась с просьбой помочь ее 
старшим ученицам в подборе русских 
детей для ее новой школы в Бельвю 
(Париж). Впервые танцовщицы при�
коснулись к методике преподавания 
в школе Айседоры, увидели первые 
шаги в воспитании детей, спокойный 
настрой в уроке, руководящую роль 
самой музыки и прекрасного, музыкой 
обоснованного движения. 

Не подражая буквально танцу 
Айседоры Дункан, но взяв за основу 
ее идею танцевального воплощения 
самой музыки, участницы «Гептахора» 
смогли создать особый метод соедине�
ния музыки и движения, — так называ�
емый танец «из музыки», который они 
назвали музыкальным движением, — 
метод целостного музыкально�эсте�

тического воспитания личности, метод 
художественно�творческой работы. 
Из письма С. Рудневой 1974 г.:
«...Смотрю на Дорифора (статуя По�
ликлета) и удивляюсь: ничего не 
зная, одним чутьем и при помощи 
«закона двойного зрения» (фраза 
Ф.Ф. Зелинского) мы строили всю 
нашу систему муздвижения, воспи�
тания именно на нем, на Поликлетов�
ском каноне. Но только мы знаем, что 
этот канон не только (канон) пропор�
ций тела, но именно пропорций особо 
организованного тела, не «живого», 
а «живущего», двигающегося тела...» 

В процессе музыкальных заня�
тий, плясок, возникли упражнения, 
которые постепенно сложились в 
стройную систему физической и 
музыкальной подготовки. В 1927 г. 
студия «Гептахор» получила статус 
государственной. К 1930 г. работой 
по музыкальному движению были 
охвачены свыше трех тысяч детей 
дошкольного и школьного возраста, 
педагогов г. Ленинграда. Системати�
чески проводились семинары в домах 
пионеров, клубах, театре рабочей 
молодежи, институте физической 
культуры им. П.Ф. Лесгафта. В 1934 г. 
под натиском сталинской эпохи студия 
«Гептахор», как и многие другие пла�

стические студии, была закрыта. Но 
работа над музыкальным движением 
продолжалась в различных группах в 
Ленинграде, Киеве, Подмосковье и 
в Москве. Для Рудневой и ее едино�
мышленников осталась только одна 
возможность сохранить музыкальное 
движение — преподавая его в школах 
и детских садах. Творческая работа в 
студии сложилась так, что идейным 
лидером стала и оставалась до конца 
жизни Стефанида Дмитриевна Руд�
нева (1890�1989). После того, как 
студия была закрыта, С.Д. Рудневой 
предложили работу в Московском 
городском дошкольном методиче�
ском кабинете, Центральном доме 
художественного воспитания детей и 
Институте теории и истории педаго�
гики АПН. С.Д. Руднева участвовала в 
разработке программ по физическому 
воспитанию в начальной и средней 
школе. 

В 1924 г.  профессор ЛГПИ 
им. А.И. Герцена Георгий Алексан�
дрович Дюперрон (1877�1934) за�
интересовался работой «Гептахора». 
Основоположник отечественного фут�
бола, спортивный библиограф и жур�
налист, директор музея и профессор 
Института физического образования 
им. П.Ф. Лесгафта, он жадно интересо�

вался различными системами движе�
ния, которые влияли на формирование 
физического развития человека. Еще 
в 1914 г. выходит в свет книга Дюпер�
рона «Библиография физического 
воспитания и спорта», уникальная по 
своему времени работа, представляю�
щая ценность и в наши дни. Дюперрон 
стал внимательно изучать основные 
принципы и приемы музыкального 
движения. Позже он станет не только 
сотрудником студии «Гептахор», но 
и большим другом всех участников 
студии.

В 1928 г. Г.А. Дюперрон пред�
ложил С.Д. Рудневой «переложить 
на музыку» упражнения изданного 
Ленинградским областным комитетом 
физической культуры сборника по 
программе общей физической подго�
товки. Нужно было перевести на язык 
музыкального движения формальные 
описания обычных гимнастических 
упражнений. Дюперрон привлек в 
студию специалистов по физиче�
скому воспитанию и физиологов из 
Института физического воспитания 
им. П.Ф. Лесгафта (проводил обсле�
дования учениц физиолог Сулимо�
Самойлов и сам Дюперрон). Интерес 
Дюперрона касался движения и 
влияния музыкального движения на 

физическое развитие и состояние 
учеников студии. 

Было создано несколько десятков 
упражнений. Дюперрон подсказал 
«Гептахору» исходное положение 
тела перед движением — основную 
двигательную стойку взамен принятой 
«дельсартианской», как было принято 
у Айседоры Дункан, с опорой на одну 
ногу. Большинство из упражнений 
вошло в музыкально�двигательный 
тренаж студии «Гептахор», многие — 
в «золотой фонд» системы музы�
кального движения. Сборник под на�
званием «Двигательная гимнастика» 
был принят Леноблкомитетом, но 
напечатан не был. Как вспоминала 
С. Руднева: «После торжественного 
показа двигательной гимнастики чле�
нам облкомитета и представителям из 
Института им. Лесгафта, сказавшим 
немало хороших слов, печатать ее 
не стали, и никто ею не пользовался. 
Впрочем, эта попытка действительно 
была очень трудно исполнимой в 
тогдашней жизни: обилие музыки, 
отсутствие специалистов, способных 
разобраться в описаниях движений 
и в музыке и т.д. сделали эту работу 
«попыткой с негодными средствами».    

Но Дюперрон был глубоко убежден 
в пользе музыкального движения как 

В состав студии сначала входили семь девушек: 
слушательницы высших Бестужевских курсов Сте�
фанида Руднева, Наталия Энман, Екатерины Цин�
зерлинг, Юлия Тихомирова, Наталья Педькова, 
Ильза Тревер и слушательница Императорского 
женского педагогического института (позже ЛГПИ 
им. А.И. Герцена) Камилла Тревер. Основной со�
став коллектива сформировался в 1913 году. 
«Гептахором» студия стала называться только в 
1918 году. Название коллективу дал профессор, 
выдающийся филолог�эллинист Фаддей Франце�
вич Зелинский (1859�1944), который читал на 
курсах лекции по истории античного искусства. 
С. Руднева вспоминала: «Одной из любимых ан�
тичных идей, развитие и «жизнь» которой он про�
слеживал в своих трудах и занятиях, была идея 
дружбы, ее роль в жизни и общении людей». Для 
«Гептахора» именно Ф.Ф. Зелинский стал Учите�
лем жизни и творчества.

В НАЧАЛЕ XX ВЕКА В САНКТ�
ПЕТЕРБУРГЕ ПОЯВИЛАСЬ ИНТЕРЕСНАЯ 
СТУДИЯ МУЗЫКАЛЬНОГО ДВИЖЕНИЯ 
И ПЛЯСКИ «ГЕПТАХОР» (1914 �1934)
(«ГЕПТАХОР» В ПЕРЕВОДЕ С 
ГРЕЧЕСКОГО ГЕПТА — “СЕМЬ”, 
ПО ЧИСЛУ УЧАСТНИЦ КОЛЛЕКТИВА, 
ХОРОС — “ПЛЯСКА”: “СЕМЕРО 
ПЛЯШУЩИХ”).

метода физического воспитания и 
многие основные положения системы 
пропагандировал в своих работах. 
Благодаря его усилиям в 1930�31 гг. 
в ЛГПИ им. А.И. Герцена был проведен 
эксперимент: две группы студенток в 
течение учебного года прошли курс 
«Двигательной гимнастики» взамен 
занятиям по физической культуре 
и благополучно сдали нормы ГТО. С 
1931 по 1991 гг. в нашей стране как 
обязательный был введен Всесоюз�
ный физкультурный комплекс «Готов 
к труду и обороне СССР» — первая 
попытка использования двигательных 
тестов для определения уровня физи�
ческой подготовленности различных 
групп населения.

В 1929 году в студию «Гептахор» 
пришла группа ведущих музыкальных 
работников детских садов Ленинграда 
с просьбой организовать для них заня�
тия по музыкальному движению. Все 
они были хорошими музыкантами, и 
установки «ритмической гимнастики» 
их не удовлетворяли. Среди органи�
заторов была Ольга Марковна Каме�
нецкая. Музыкальный педагог, она на�
чинает сотрудничать с «Гептахором», 
совместно с С.Д. Рудневой работает 
над составлением программ детских 
студий художественного движения. В 

1930 г. на дошкольном факультете оч�
ного и заочного отделения в ЛГПИ им. 
А.И. Герцена О.М. Каменецкая читает 
лекции, знакомя студентов с мето�
дикой музыкального движения. В со�
авторстве с Меркель она составляет 
сборник «Музыка и движение», 2�е 
издание которого по постановлению 
Наркомпроса было признано в каче�
стве стабильного учебника. 

Ученицей студии «Гептахор» и 
поклонницей Айседоры Дункан была 
и художественный руководитель 
студенческого ансамбля нашего вуза 
«Северное сияние» Т.Ф. Петрова�
Бытова (1910�1994). «Татьяна Фе�
доровна Петрова�Бытова пришла в 
студию «Гептахор» в начале 30�х гг.
Занималась она в студии недолго, но 
с большим увлечением. Затем неко�
торое время она занималась у меня 
на курсах в МОДХВД в предвоенные 
годы…» — вспоминала Руднева. Позже, 
работая в институте со студентами 
отделения народов Севера, Татьяна 
Федоровна использовала учебный 
материал и многие методические при�
емы музыкального движения.

В 1983 году С.Д. Руднева писала 
своей ученице Валентине Царьковой: 
«Материал музыкального движения 
имеет особенность (как музыка) по�

разному осмысляться и раскрываться 
не только для каждого человека, но 
для каждого возраста…» 

История метода музыкального 
движения вобрала в себя судьбы 
многих талантливых людей, их эсте�
тический опыт, творческие открытия, 
подвижнический труд. В разработке 
метода в разные годы принимали 
участие известные музыканты, худож�
ники, ученые — одна из уникальных 
особенностей всей истории развития 
музыкального движения. Метод до сих 
пор не имеет аналогов по теоретиче�
ской глубине и практической эффек�
тивности, является одной из вершин 
отечественной педагогики.

Сегодня про музыкальное дви�
жение почти никто не знает, хотя 
упражнения с большим успехом пере�
печатываются в различных сборниках 
по музыкально�двигательной работе 
с детьми дошкольного и младшего 
школьного возраста, правда, не 
всегда указываются авторы этих 
упражнений, а развивающие и вос�
питательные задачи упрощаются до 
формального выполнения. Но се�
годня познакомиться как с методом 
музыкального движения, так и с ори�
гинальной хореографией Айседоры 
Дункан можно в Школе танца Айсе�
доры Дункан при Культурном центре 
Чистых Искусств «Классика�Модерн» 
имени Айседоры Дункан.

Для написания статьи использо�
вана книга С.Д. Рудневой «Воспоми�
нания счастливого человека. Стефа�
нида Дмитриевна Руднева и студия 
музыкального движения «Гептахор» в 
документах Центрального московско�
го архива�музея личных собраний» / 
Авт.�сост. А.А.Кац — М., Издательство 
Главархива Москвы, 2007.

Тр у л ь  О л ь г а  В а л е р ь е в н а , 
хореограф и педагог дополни�
тельного образования высшей кате�
гории, художественный руководитель 
Школы танца А. Дункан, «Класси�
ка�Модерн» Культурного Центра 
Чистых Искусств имени Айседоры 
Дункан (Дункан�Центр) и ежегодного 
Международного фестиваля Чистых 
Искусств памяти Айседоры Дункан 
(Фестиваль Дункан).

«ÃÅÏÒÀÕÎÐ» È «ÌÓÇÛÊÀËÜÍÎÅ ÄÂÈÆÅÍÈÅ» «ÃÅÏÒÀÕÎÐ» È «ÌÓÇÛÊÀËÜÍÎÅ ÄÂÈÆÅÍÈÅ» 
Â ÈÑÒÎÐÈÈ ÃÅÐÖÅÍÎÂÑÊÎÃÎ ÓÍÈÂÅÐÑÈÒÅÒÀÂ ÈÑÒÎÐÈÈ ÃÅÐÖÅÍÎÂÑÊÎÃÎ ÓÍÈÂÅÐÑÈÒÅÒÀ

ИНСТИТУТ ДЕТСТВА – К 120�ЛЕТИЮ СО ДНЯ РОЖДЕНИЯ ЛЬВА ВЫГОТСКОГОИНСТИТУТ ДЕТСТВА – К 120�ЛЕТИЮ СО ДНЯ РОЖДЕНИЯ ЛЬВА ВЫГОТСКОГО
17 ноября мировая наука отметила 120�летие со 
дня рождения выдающегося отечественного уче�
ного, психолога Льва Семеновича Выготского. В 
Институте детства РГПУ им. А.И. Герцена это день 
был отмечен видеоконференцией молодых ученых. 

Организаторами и модераторами конференции выступи�
ли заведующая кафедрой педагогики начального обра�

зования и художественного развития ребенка Светлана Котова 
и заведующий кафедрой возрастной психологии и педагогики 
семьи Валерий Ситников.

С докладами выступили молодые ученые – представители 
магистратур всех направлений, реализующихся в Институте 

детства. Каждый выступающий постарался показать преем�
ственность в реализации идей Л.С. Выготского с позиций своего 
направления. Такое построение конференции наглядно проде�
монстрировало участникам широту и глубину идей и взглядов 
Л.С. Выготского на проблемы детства и образования ребенка. 

Большой интерес у слушателей из ЕГУ им. И.А. Бунина 
вызвало выступление Екатерины Шендриковой, раскрывшей 
возможность опоры на идеи Л.С. Выготского при использо�
вании современных средств и технологий обучения детей 
трехлетнего возраста. В своем исследовании, направленном 
на развитие совместной творческой деятельности детей и 
родителей, она использует рисование на световых песочных 
столах и игровые приемы.

Завершилась конференция обобщающим выступлением 
профессора Елены Николаевой, отметившей непреходящее 
значение работ Л.С. Выготского для исследования проблем пси�
хологии и педагогики детства. Партнеры из ЕГУ им. И.А. Бунина по 
результатам проведения конференции предложили докладчикам 
конференци бесплатную публикацию и в своем новом журнале 
«Молодежная наука: тенденции развития».

Мы надеемся, что такая конференция молодых ученых 
Института детства, где свободно обсуждаются с разных науч�
ных и методологических подходов проблемы детства, станет в 
дальнейшем ежегодной.

Зав. кафедрой педагогики начального образования и 
художественного развития ребенка С.А. КОТОВА

Материал предоставлен 
музеем РГПУ им. А.И. Герцена

Институт художественного воспитания ЛПН СССР. Совещание музыкальных работников. 
Второй ряд, слева направо: 4"я " С.Д. Руднева. Начало 1950"х гг.

Т.Ф. Петрова"Бытова

Г.А. ДюперронСтудентки Ленинградского педагогического института им. А.И. Герцена делают 
упражнения двигательной гимнастики. 1931 г.

Камилла Тревел
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24�25 ноября в РГПУ им. А.И. Герцена со�
стоялась VIII Международная научная кон�
ференция «Прикладная лингвистика в науке и 
образовании. ALPAC REPORT — полвека после 
разгрома». 

Конференция была посвящена двум важным датам — 
50�летию со дня публикации печально знаменитого 

отчета Консультативного комитета по проблемам автомати�
ческой переработки текстов на естественных языках (ALPAC, 
1966), нанесшего удар по исследованиям в области прикладной 
и вычислительной лингвистики, и юбилею известного ученого�
филолога Ларисы Николаевны Беляевой.

На открытии участников конференции приветствовала 
декан филологического факультета Наталья Шубина. «Кон�
ференция проводится уже в восьмой раз — это значит, что 
ее тема очень актуальна, — отметила Наталья Леонидовна. — 
Прикладная лингвистика перешла от междисциплинарных и 
полидисциплинарных связей к трансдисциплинарным, теперь 
она отвечает на вопрос “зачем?”. Уже наступает время, когда 
результаты трудов в этой сфере становятся крайне востребо�
ванными». 

Была отмечена безусловная ценность вклада научной и пре�
подавательской деятельности Ларисы Николаевны Беляевой 
в жизнь и развитие факультета и университета в целом. Ученица 
профессора Р.Г. Пиотровского, Лариса Николаевна всем своим 

научным творчеством опровергает выводы ALPAC о беспер�
спективности создания систем машинного перевода и роли 
прикладной лингвистики в современной науке и образовании. 
Пленарное заседание открыл доклад Ларисы Николаевны 
Беляевой «ALPAC REPORT: воспоминания о будущем», она 
рассказала об истории развития машинного перевода и новых 
технических возможностях. «Сегодня благодаря машинному 
переводу работа переводчика выглядит совсем иначе, чем 20 
лет назад», — добавила профессор.

В работе конференции приняли участие ученые из ведущих 
университетов России, а также из Белграда (Сербия), Варшавы 
(Польша), Парижа (Франция), Гамбурга (Германия), Инсбрука 
(Австрия), Минска и Гродно (Беларусь), Тбилиси (Грузия). 

18 ноября в Дискуссионном зале РГПУ им. А.И. Герцена со�
стоялось открытие VI Международной научно�практической 
конференции «Социальное взаимодействие в различных сферах 
жизнедеятельности».

С приветственным словом выступил директор Института педа�
гогики и психологии профессор Виктор Семикин: «Социальное 

взаимодействие — это живая ткань жизнедеятельности нашего обще�
ства, от которого зависит благополучие наших граждан. Специалисты 
в этой области обладают высокими моральными качествами, что 
позволяет им выполнять колоссальную работу. Я сужу об этом по пред�
ставителям кафедры социальной педагогики и социальной работы 
Герценовского университета — главному организатору сегодняшней 
конференции. У коллег богатейший опыт в организации: в этом году в 
сборнике конференции вышло 130 статей авторов из 20 российских и 

5 зарубежных городов. Программа чрезвычайно насыщенная, надеюсь, 
что вы все успеете, а также получите новые знания и идеи для решения 
острых проблем в сфере социального взаимодействия».

Заместитель директора по научной работе Института педагогики 
и психологии РГПУ им. А.И. Герцена Марина Игнатенко добавила, что 
конференция уже шестой год способствует обогащению сферы наук о 
человеке, и пожелала, чтобы в ходе дискуссий у участников наметились 
новые направления работы, которые продолжат и усовершенствуют 
развитие университета.

Работа конференции продолжилась пленарным заседанием. 
Также работали  четыре дискуссионные площадки: «Изменения в мире 
социального взаимодействия — современная реальность», «Плюсы, 
минусы социального партнерства кафедр вузов в условиях изменений 
социального взаимодействия», «Студенческие исследования различных 
направлений социального взаимодействия», «Опыт психолого�педа�

гогического сопровождения специалистов служб сопровождения». 19 
ноября для участников предусмотрена культурно�образовательная 
программа — посещение учреждений социальной защиты, учреждений 
культуры и образовательных организаций. Экскурсии и встречи будут 
организованы индивидуально в соответствии с пожеланиями гостей 
конференции.

В мероприятии принимают участие студенты и преподаватели 
Института педагогики и психологии РГПУ им. А.И. Герцена, Москов�
ского государственного психолого�педагогического университета, 
Сибирского федерального университета (Красноярск), Университета 
Метрополия (Хельсинки), Санкт�Петербургского военного института 
войск национальной гвардии РФ, ЛГУ им. А.С. Пушкина, а также пред�
ставители Комитета по социальной политике Правительства Санкт�
Петербурга, директора школ, представители педагогических колледжей 
и социальных приютов.

С
воим приветственным 
словом церемонию от�
крыл председатель науч�
ного совета по проведению 

региональных олимпиад, ректор 
СПбГЭТУ «ЛЭТИ» им. В.И. Ульяно�
ва (Ленина) Владимир Кутузов. Он 
поздравил лауреатов с таким до�
стижением и отметил важную роль 
наставников и педагогов в станов�
лении будущих специалистов. «Быть 
победителем — это почетно, потому 
что приятно быть лучшим, но в то же 
время и ответственно, потому что с вас 
будут брать пример. С этого момента 
вам захочется быть первыми не толь�
ко в олимпиадах, но и в других видах 
деятельности, поэтому я уверен, что 
сегодняшние ваши победы не будут 
последними. Вы являетесь золотым 
фондом питерского студенчества и 
залогом нашего светлого будущего, 
и я от всей души поздравляю вас с 
этим успехом», — добавил Владимир 
Михайлович.

К поздравлениям присоединилась 
первый заместитель председателя 
Комитета по науке и высшей школе 
Правительства Санкт�Петербурга 

В 
церемонии приняли 
участие члены межве�
домственной комиссии 
по организации отдыха 

и оздоровления детей и молодежи, 
представители районных админи�
страций, руководители городских 
и загородных детских оздорови�
тельных лагерей, директора школ, 
учителя, вожатые. Делегацию РГПУ 
им. А.И. Герцена представляли и.о. 
проректора по воспитательной 
работе Сергей Махов и начальник 
организационно�студенческого 
отдела учебно�методического 
управления Алевтина Калугина.

Мероприятие открыли вице�
губернатор Санкт�Петербурга 
Владимир Кириллов и председатель 
Комитета по образованию Прави�
тельства Санкт�Петербурга Жанна 
Воробьева.

В своем приветствии участникам 
церемонии Владимир Кириллов от�
метил, что летняя оздоровительная 
кампания прошла очень успешно, и 
передал слова благодарности губер�
натора Санкт�Петербурга Георгия 
Полтавченко собравшимся. Владимир 
Владимирович подчеркнул значи�
мость роста количества отдыхающих 
детей в 2016 году: в период летних 
каникул более 150 тысяч детей Санкт�
Петербурга смогли воспользоваться 
возможностями организованного 
отдыха (что на 20 тысяч больше, чем 
в предыдущем году). Владимир Кирил�
лов поблагодарил Комитет по образо�
ванию, глав районных администраций, 
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2 ноября во Дворце учащейся молодежи Санкт�Петербурга 
состоялась торжественная церемония награждения победи�
телей ежегодного смотра�конкурса на лучшую организацию 
летней оздоровительной кампании 2016 года. В числе на�
гражденных — студентки РГПУ им. А.И. Герцена Мария Ба�
лицкая, Ксения Шушакова и Полина Калинкина.

директоров лагерей, педагогов, во�
жатых — всех тех, кто обеспечил успех 
выполнения программ летнего отдыха 
юных петербуржцев.

Председатель Комитета по обра�
зованию Жанна Воробьева поблаго�
дарила за неравнодушие и честное 
отношение к делу всех участников 
летней оздоровительной кампании и 
выразила особую признательность 
представителям организаций�пар�
тнеров.

Нельзя не отметить, что высокой 
оценке результатов летней оздорови�
тельной кампании вице�губернатором 
Санкт�Петербурга и председателем 
Комитета по образованию немало 
способствовал вклад преподавателей 
и студентов Герценовского универ�
ситета. В 2016 году летнюю педаго�
гическую практику, получив предва�

рительную подготовку, прошли около 
1000 студентов�герценовцев, в том 
числе более 600 из них работали 
в 35 загородных детских оздоровитель�
ных лагерях Ленинградской области 
по запросу Комитета по образованию. 
Кроме того, не менее 200 студентов 
РГПУ им. А.И. Герцена в течение учеб�
ного года с увлечением занимались в 
«школе вожатых», а затем работали 
в детских оздоровительных лагерях в 
составе педагогических отрядов.

На церемонии депутат Законода�
тельного Собрания Санкт�Петербурга 
Елена Киселева по поручению Пред�
седателя Законодательного Собрания 
Санкт�Петербурга Вячеслава Макаро�
ва вручила благодарственные письма 
руководителям лучших организаций, 
реализующих оздоровительные про�
граммы детского отдыха.

Во всех номинациях смотра�
конкурса для стационарных детских 
оздоровительных организаций: «Я 
выбираю жизнь», «Планета детства», 
«Я – гражданин России», «Солнечный 
круг», «Новая звезда Петербургского 
лета» — среди лучших получили на�
грады и лагеря, в которых работали 
студенты РГПУ им. А.И. Герцена: 
«Орион», «Солнечный», «Юный стро�
итель», «Молодежный» (ГБУ Центр 
оздоровления и отдыха «Молодеж�
ный»), «Маяк» (ГБУ ДООЦ«Маяк» 
Ленинградской области), «Горизонт» 
и ряд других.

Вожатые�герценовцы приняли 
участие в номинации конкурса «Луч�
шая профессиональная деятельность 
младшего воспитателя�вожатого». 
Студентка Института педагогики и 

психологии Мария Балицкая и сту�
дентка Института детства Ксения 
Шушакова стали победителями в 
подноминации «Полеты во сне и на�
яву. Педагогический дебют». В под�
номинации «Путь к успеху» победила 
студентка Института музыки, театра 
и хореографии Полина Калинкина. 
Награды в этих номинациях вручила 
начальник отдела воспитательной 
работы и дополнительного образова�
ния Комитета по образованию Елена  
Спасская, которая в заключительном 
слове отметила, что главная заслуга 
педагогов, работающих с детьми в 
лагере, независимо от возраста и 
опыта работы, заключается в умении 
сохранить в себе детство.

ÍÀ ÎËÈÌÏÈÉÑÊÈÕ ÂÛÑÎÒÀÕÍÀ ÎËÈÌÏÈÉÑÊÈÕ ÂÛÑÎÒÀÕ
23 ноября состоялась тор�
жественная церемония на�
граждения победителей и 
призеров региональных 
предметных студенческих 
олимпиад вузов Санкт�
Петербурга. В числе при�
зеров — студенты Герце�
новского университета.

Ирина Ганус. Также она призвала сту�
дентов участвовать в других городских 
и региональных интеллектуальных 
состязаниях: «Это не единственное 
мероприятие, в котором вы можете 
проявиться свои знания и таланты. Ко�
митет проводит множество конкурсов, 
и у вас есть серьезная возможность до�
казать себе и нам, что вы можете быть 
активными участниками общественной 
жизни Санкт�Петербурга и России».

И.о. проректора по воспитатель�
ной работе РГПУ им. А.И. Герцена 
Сергей Махов пожелал лауреатам 
новых побед, а также поблагодарил 
Комитет по науке и высшей школе 
Санкт�Петербурга и СПбГЭТУ «ЛЭТИ» 
им. В.И. Ульянова (Ленина) за предо�
ставленную студентам вузов возмож�
ность принять участие в олимпиадах.

По результатам проведения реги�
ональных предметных студенческих 
олимпиад высших учебных заведений, 
расположенных на территории Санкт�
Петербурга, студенты Герценовского 
университета стали победителями 
следующих олимпиад:

В личном первенстве: по искус�
ствоведению: III место — Роман Ма�
каров; по истории России: II место — 
Роман Власов; по русскому языку:
I I  место — Александр Булгаков; 
III место — Анна Прокопьева; по химии: 
III место — Владислав Сергеев; в ко�
мандном первенстве:  по математике: 
III место — студенты Антон Тимофеев, 
Михаил Иофе, Юлия Воинкова; по 
химии: II место — студенты Игорь Саве�
льев, Максим Павченко, Анна Пузык.

25 ноября и.о. ректора РГПУ 
им. А.И. Герцена С.И. Богданов 
провел встречу с призерами ре�
гиональных предметных студен�
ческих олимпиад.

С
тудентов представила ди�
ректор центра по работе с 
талантливой молодежью 
и абитуриентами РГПУ 

им. А.И. Герцена Татьяна Гдалина.
Сергей Игоревич поздравил сту�

дентов РГПУ им. А.И. Герцена с 
успешным окончанием олимпиад. 
Он также выразил признательность 
преподавателям, подготовившим 
одаренных герценовцев к успешному 
прохождению интеллектуальных со�
стязаний: «За нашей встречей стоит 

колоссальный труд. Ваш труд и труд 
ваших педагогов, без которых такие 
награды были бы невозможны. Для 
педагогов, я уверен, нет ничего при�
ятнее, чем победы их учеников».

В ходе встречи состоялось вру�
чение благодарностей победителям 
олимпиад. Кроме того, благодарности 
были вручены преподавателям, под�
готовившим призеров в командном 
первенстве: по химии — доценту ка�
федры органической химии Татьяне 
Ефимовой и доценту кафедры неор�
ганической химии Екатерине Исаевой; 
по математике — доценту кафедры 
математического анализа Михаилу 
Якубсону.

Снежана  МАЖЕКЕНОВА,
корреспондент «ПВ»

Снежана  МАЖЕКЕНОВА,
корреспондент «ПВ»

О
т имени и.о. ректора Гер�
ценовского универси�
тета Сергея Богданова
с приветственным сло�

вом к участникам конференции об�
ратился и.о. проректора по учебной 
работе Василий Рабош. В своей 
речи Василий Антонович отметил 
актуальность развития образова�
тельной области безопасности жиз�
недеятельности, а также акцентиро�
вал внимание на безопасности как 
социально значимом явлении не 
только в системе образования, но и 
в политике, государстве, на междуна�
родном пространстве в настоящее 
время.

Благодарность в адрес органи�
заторов и участников мероприятия 
выразил председатель оргкомитета 
конференции, Почетный профессор 
РГПУ им. А.И. Герцена Валерий Со�
ломин. Валерий Павлович пожелал 
участникам конференции удачной и 
плодотворной работы, а также отме�
тил: «Конференция является доброй 
и многолетней традицией факуль�
тета, затрагивает важные вопросы 
безопасности жизни и деятельности, 
что является приоритетной задачей 
развития не только образования, но 
и государства в целом».

Декан факультета безопасности 
жизнедеятельности Петр Станкевич 
приветствовал участников конфе�
ренции, произнеся в адрес присут�
ствующих добрые слова с наилуч�
шими пожеланиями активной и 
плодотворной работы, а также высту�
пил с основным докладом «Структур�
но�содержательная характеристика 
системы подготовки бакалавров по 
профилю «Образование в области 
безопасности жизнедеятельности».

На пленарном заседании участ�
никам конференции удалось по�
знакомиться с фундаментальны�
ми докладами профессора Петра 
Владимировича Станкевича (РГПУ 
им. А.И. Герцена), профессора Сер�
гея Алексеева (СПбАППО), профес�
сора Светланы Ершовой (Комитет 
по градостроительству), Виктора 
Кузьменко (учебно�методический 
центр по ГО).
Участникам конференции была 
предложена открытая лекция одного 
из ведущих ученых факультета безо�
пасности жизнедеятельности, до�
цента Вячеслава Михайловича Губа�
нова «Философская интерпретация 
безопасности жизнедеятельности», 
а также ряд мастер�классов и кру�

23 ноября на факультете безопасности жизне�
деятельности РГПУ им. А.И. Герцена состоя�
лась ХХ Научно�практическая конференция с 
международным участием «Современное об�
разование в области безопасности жизнедея�
тельности: теория, методика и практика».

глых столов: «Мосты между людьми: 
и маленькими, и большими» (про�
фессор Андрей Борисович Шангин), 
«Применение активных методов 
обучения на занятиях иностранным 
языком со студентами факультета 
безопасности жизнедеятельности» 

(ст. преп. Наталья Александровна 
Шаханова), «Проблемы профессио�
нального выгорания: диагностика и 
профилактика» (доцент Татьяна Вла�
димировна Маликова), к руглый стол 
для студентов 3�4 курса факультета 
безопасности жизнедеятельности 

«Безопасность жизнедеятельности 
через понимание и применение прав 
человека» (С. Ли).

Информация предоставлена 
факультетом безопасности 

жизнедеятельности

С 
приветственным словом 
на открытии конферен�
ции выступил и.о. прорек�
тора по научной работе 

и информатизации Герценовского 
университета Михаил Пучков. «На 
мой взгляд, экологическое и биоло�
гическое образование является при�
оритетным как для нашей страны, 
так и для всего мира. Вопросы эко�
логии являются очень острыми, не�
обходимо обращать особое внима�
ние на сбережение и поддержание 
природного наследия планеты», — 
отметил Михаил Юрьевич.

Декан факультета биологии Вик�

22 ноября в РГПУ им. А.И. Герцена состоялось 
пленарное заседание международной научно�
практической конференции «Биологическое и эко�
логическое образование в школе и вузе: теория, 
методика, практика».

тор Бредихин поздравил участников 
конференции, которая является тра�
диционной для кафедры методики 
обучения биологии и экологии, с 
открытием и пожелал творческих и 
научных успехов.

«Конференция является доброй 
традицией нашего факультета, и 
мы очень рады, что она находит 
широкий отклик не только среди 
многоуважаемых ученых России, 
но и среди зарубежных коллег. Я 
желаю каждому участнику открыть 
для себя новые знания, получить 
ответы на интересующие вопросы и 
получить истинное удовольствие от 

общения с единомышленниками», — 
подчеркнула заведующая кафедрой 
методики обучения биологии и эко�
логии Герценовского университета 
Наталья Андреева.

Свою благодарность организа�
торам конференции выразила про�
фессор, член�корреспондент РАО, 
директор НИИ общего образования 
Герценовского университета Алла 
Тряпицына. Она подчеркнула, что 
необходимо уделять особое внима�
ние методическим работникам, ведь 
именно от них зависит качество 
педагогического образования и, 
как следствие, качество школьного 
образования. Алла Прокофьевна 
представила свой доклад «ФГОС и 
современный урок», который полу�
чил большой отклик участников 
конференции.

На пленарном заседании также 
выступили: профессор, заведую�

щий кафедрой педа�
гогики окружающей 
среды, безопасности 
и здоровья человека 
Санкт�Петербургской 
академии последи�
пломного педагоги�
ческого образования 
С.В. Алексеев; заве�
дующий кафедрой методики препо�
давания биологии и общей биологии 
Московского городского педагоги�
ческого университета Сергей Сума�
тохин; профессор кафедры методи�
ки обучения биологии и экологии 
Герценовского университета Ирина 
Пономарева; профессор Высшей 
школы народных искусств Наталья 
Александрова; профессор кафедры 
естественных наук Мурманского 
арктического государственного 
университета Елена Митина и дру�
гие ученые.

География конференции с каж�
дым годом расширяется: в этот раз 
гостями стали учёные из Москвы, 
Ленинградской области, Брянска, 
Самары, Воронежа, Махачкалы, 
Ростова�на�Дону, Мурманска, Ме�
литополя (Украина) и других городов.

Работа конференции продли�
лась два дня, в программе —  работа 
по секциям, дискуссии, а также 
экскурсия в Зоологический музей 
факультета биологии Герценовского 
университета.

Ольга ЖУРКИНА, 
корреспондент «ПВ»

8

Педагогические ÂÅÑÒÈ АДРЕС РЕДАКЦИИ: 191186, Санкт�Петербург, наб. реки Мойки, д. 48, кор. 20а, ком. 301 Педагогические ÂÅÑÒÈ Принимаем новости по телефону 571 77 56



ÏÂ ÏÂ ТВОРЧЕСТВО 11НОВАЯ ВОЛНА№ 16�18 (2783/2785),
НОЯБРЬ�ДЕКАБРЬ 2016

№ 16�18 (2783/2785),
НОЯБРЬ�ДЕКАБРЬ 2016

СЕМИНАР ПРАКТИКАСЕМЬЯ ДЛЯ КАЖДОГО РЕБЕНКАСЕМЬЯ ДЛЯ КАЖДОГО РЕБЕНКА МОНТЕССОРИ СЕГОДНЯМОНТЕССОРИ СЕГОДНЯ
28�29 октября кафедра педагогики начального обра�
зования и художественного развития ребенка Института 
детства РГПУ им. А.И. Герцена провела III ежегодные 
Санкт�Петербургские Монтессори�чтения по теме «На�
чальная школа по системе М. Монтессори в российском 
образовательном пространстве».

III ежегодные Санкт�Петербургские Монтессори�чтения 
были организованы и проведены совместно с Межрегио�
нальной Монтессори�Ассоциацией и Санкт�Петербургской 
Монтессори�школой Михайловой.

В этом году на встречу приехали исследователи и педаго�
ги�практики, руководители, преподаватели и студенты — около 

150 участников из России, Белоруссии, Болгарии, Кипра и 
Финляндии. На конференции были представлены различные 
регионы России от Владивостока до Калининграда, Санкт�
Петербург и города Ленинградской области, Екатеринбург, 
Москва, Омск, Томск, Челябинск.

В преддверии Монтессори�чтений 27 октября в Санкт�
Петербургской Монтессори�школе Михайловой экспертом 
Ассоциации Монтессори�педагогов России Еленой Хилтунен 
была проведена интерактивная акция «Дети учат взрослых». 
Также на конференции обсуждался целый ряд вопросов, 
связанных с социокультурным контекстом инновационных 
проектов современного начального образования в России. 
На чтениях прошла презентация таких моделей начального 

образования, как метод Монтессори, школа «развивающего 
обучения», школа «диалога культур», Вальдорфская школа, 
«школа�Парк», школа смешанного обучения, школа С. Френе и 
школа семейного образования, а также были проведены твор�
ческие мастер�классы по обсуждению своеобразия обучения 
и воспитания в этих инновационных системах. 

В рамках конференции проходила выставка педагогиче�
ской литературы, материалов и пособий по инновационным 
педагогическим системам и методу Монтессори. В подготовке, 
организации и проведении конференции, выставки и мастер�
классов принимали активное участие студенты Института 
детства —  учащиеся бакалавриата и магистратуры.

10 ноября в РГПУ им. А.И. Герцена состоялось от�
крытие семинара для специалистов школ приемных 
родителей и служб сопровождения замещающих 
семей Северо�Западного Федерального округа.

Заместитель председателя Комитета общего и про�
фессионального образования Ленинградской об�

ласти, начальник отдела социальной защиты и специальных 
учреждений Светлана Хотько выступила с приветственным 
словом. «В рамках семинара мы имеем возможность получить 
актуальную информацию о подготовке приемных родителей, 
а также по вопросам предотвращения отказов от детей, — 
отметила Светлана Валерьевна. — Уверена, дальнейшая 

совместная работа позволит решить поставленные задачи».
«Рад приветствовать вас в Герценовском университете. 

Сегодня задачи воспитания детей чрезвычайно важны для 
общества и нашей страны, — обратился к педагогам и работ�
никам социальной сферы директор Института педагогики и 
психологии Виктор Семикин. — Университет был открыт как 
императорский воспитательный дом, и на протяжении более 
двухсот лет мы чтим и храним традиции воспитательного 
дома».

В рамках практической части семинара Светлана 
Хотько поделилась опытом работы Ленинградской области 
в сфере организации сопровождения замещающих семей и 
подготовки граждан, выразивших желание принять в семью 

на воспитание ребенка. Профессор кафедры социальной 
педагогики и социальной работы РГПУ им. А.И. Герцена 
Светлана Расчетина выразила академический взгляд на тему 
семинара, представив доклад «Приемная семья в России: 
история и современность».

Второй день работы семинара включал в себя доклады 
представителей Комитета по социальной политике Санкт�
Петербурга, Департамента государственной политики в сфере 
защиты прав детей Министерства образования и науки РФ и 
приемных родителей.

По завершении семинара участники получили  именные 
сертификаты.

А
настасия Тю

тю
кова

Э
лла О

нищ
енко
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У
частников фестиваля 
и болельщиков попри�
ветствовал губернатор 
Георгий Полтавченко. Он 

сказал о том, что Санкт�Петербург 
не только хранит и укрепляет тради�
ции российского высшего образо�
вания, но еще и бережно относится 
к традициям студенчества.

«Фестиваль «Я – молодой!» 
нужен городу, и молодежи, и людям 
старшего поколения. Каждый раз 
темой фестиваля становятся акту�
альные для Петербурга вопросы и 
проблемы. И ваш креативный под�
ход к их решению никого не остав�
ляет равнодушным», — подчеркнул 
губернатор.

Как отмечают организаторы, в 
этом году фестиваль был посвящен 
Году российского кино, а его тема 
была сформулирована как «Виват 
кино!». По итогам отборочного этапа 
в финале приняли участие команды 

В 
торжественной цере�
монии приняла уча�
стие делегация РГПУ 
им. А.И. Герцена во 

главе с и.о. проректора по воспита�
тельной работе Сергеем Маховым.

Губернатор Санкт�Петербурга 
Георгий Полтавченко обратился к 
победителям и призерам, отметив, 

Сборная команда РГПУ 
им. А.И. Герцена завое�
вала II место по итогам 
финала 6�го фестиваля 
студенческого творчества 
«Я — Молодой!». Финал со�
стоялся 16 ноября на сце�
не ДК им. А.М. Горького.

Я - МОЛОДОЙЯ - МОЛОДОЙ!!
ÊÎÍÊÓÐÑ «ÑÒÓÄÅÍÒ ÃÎÄÀ»ÊÎÍÊÓÐÑ «ÑÒÓÄÅÍÒ ÃÎÄÀ»

из Санкт�Петербургского государ�
ственного экономического уни�
верситета, Санкт�Петербургского 
государственного архитектурно�
строительного университета, РГПУ 
им. А.И. Герцена, Санкт�Петербург�
ского государственного института
к и н о  и  т е л е в и д е н и я ,  С а н к т �
Петербургского имени В.Б. Бобкова 
филиала Российской таможенной 
академии и Санкт�Петербургского 
юридического института Академии 
Генеральной прокуратуры Россий�
ской Федерации.

Поддержать команду РГПУ 
им. А.И. Герцена пришла представи�
тельная делегация преподавателей 
и студентов во главе с и.о. про�
ректора по воспитательной работе 
Сергеем Маховым и и.о. проректора 
по научной работе и информатиза�
ции Михаилом Пучковым.

По итогам финала команда 
РГПУ им. А.И. Герцена заняла 
I I  место (I  место — у команды 
Санкт�Петербургского государ�
ственного института кино и телеви�
дения, III место — у команды Санкт�
Петербургского имени В.Б. Бобкова 
филиала Российской таможенной 
академии).

Поздравляем команду Герценов�
ского университета с победой! Мы —
 лучшие!

21 ноября состоялся финал конкурса «Студент года» в систе�
ме высшего профессионального образования Санкт�Петербурга. 
В число призеров конкурса вошли студенты РГПУ им. А.И. Герцена.

что с каждым годом конкурс на�
бирает популярность. Так, в этом 
году была принята 171 заявка на 
участие из 36 вузов. «Вузы Санкт�
Петербурга входят в топ лучших 
университетов мира, поэтому 
учиться здесь очень почетно, — 
подчеркнул Георгий Сергеевич. — 
Пусть ваши добрые дела превра�

щаются в историю нашего города. 
Не теряйте дух творчества, Санкт�
Петербург нуждается в молодых и 
талантливых людях». 

Высоких наград удостоились 
студенты РГПУ им. А.И. Герцена. 
Призером в номинации «Луч�
ший в организации деятельности 
волонтерского движения» стал 

Владимир Казанкин, призером 
в номинации «Лучший куратор 
студенческой группы» стала Бе�
гимай Сатывалдиева, призером в 
номинации «Лучший организатор 
студенческого самоуправления в 
вузе» стала Евгения Молоткова, в 
номинации «Лучший организатор 
студенческого самоуправления в 

общежитии» призером стала Али�
на Прохина.

Для гостей праздника выступил 
лауреат международных конкурсов 
Михаил Луконин, а также творче�
ские номера представили коллек�
тивы Санкт�Петербурга.

Анастасия ТЮТЮКОВА, 
корреспондент «ПВ»

Материал подготовлен  
Студенческим дворцом культуры

К
онгресс уже четвертый 
раз  проходит  в  Санкт�
Петербурге. В этом году в 
его работе приняли участие 

представители 18 стран, среди них Мек�
сика, Великобритания, Армения и другие. 
По словам организаторов, основная 
цель проведения конгресса – диалог и 
создание новых форм сотрудничества 
для объединения мировой танцевальной 
культуры и арт�терапии.

Официальное приветствие участни�
кам конгресса передал Чрезвычайный 
и Полномочный посол, Постоянный 
представитель России при ЮНЕСКО 
Александр Кузнецов: «В очередной раз 
Всемирный конгресс международного 
танцевального совета ЮНЕСКО проходит 
в Санкт�Петербурге, в городе, подарив�
шему миру Мариинский театр и русскую 
школу танца. Символично, что именно 
Санкт�Петербург стал традиционным 
местом встречи профессионального тан�
цевального сообщества. Конгресс – пре�
красная площадка для сотрудничества ис�
следователей и представителей мировой 
танцевальной культуры и арт�терапии, 
трудно переоценить его значение».

Приветственные слова от президен�
та РГПУ им. А.И. Герцена, академика 
РАО Геннадия Бордовского передал 
доцент кафедры хореографического 
искусства Андрей Босов: «Отрадно, что 
столь значимое для профессионального 
танцевального сообщества событие 
проводится в стенах Герценовского 
университета. Творческая, социально 
активная деятельность студентов – это 
наша движущая сила».

Почетным гостем церемонии от�
крытия стал артист Мариинского те�
атра, старший преподаватель Санкт�
Петербургской консерватории Федор 

Лопухов�младший. Будучи внуком из�
вестнейшего балетмейстера XX века 
Федора Лопухова, он занимается его 
наследием, как теоретическим, так и 
практическим, и вносит огромный вклад 
в танцевальное искусство не только 
России, но и мира.

«Уже не в первый раз кафедра хо�
реографического искусства Института 
музыки, театра и хореографии Герценов�
ского университета участвует в между�
народном конгрессе. Это уникальный 
проект, его особенность состоит в его 
творческой и практической направлен�
ности. Желаю участникам конгресса 
приятных впечатлений, радостных встреч 
и дальнейшего творческого роста», – 
поздравила участников заведующая 
кафедрой хореографического искусства 
Людмила Касиманова.

На церемонии открытия с танцеваль�
ными номерами выступили творческие 
коллективы Герценовского университета, 
ансамбль армянских традиционных песен 
и танцев «Зартонк», балетная студия 
«Artist ballet» и многие другие.

КАК НАУЧИТЬ ТАНЦЕВАТЬ
3 ноября РГПУ им. А.И. Герцена 

состоялась II Международная на�
учно�практическая конференция 
«Хореографическое образование в 
XXI веке. Традиции и инновации».

Конференция организована в рамках 
47 Всемирного Конгресса CID – UNESCO 
по танцевальным исследованиям.

Заведующая кафедрой хореографи�
ческого искусства Людмила Касиманова 
открыла конференцию приветственным 
словом: «Очень рада, что конференция 
объединяет неравнодушных к танцу 
людей, профессионалов, которые любят 
свое дело, – преподавателей и студентов. 

Уверена, что мастер�классы, проводимые 
коллегами из Италии, Мексики, Индии и 
других стран, станут еще одним шагом к по�
знанию удивительного искусства – танца».

Хореограф, преподаватель, танцовщи�
ца фламенко Норма Арредондо рассказа�
ла об истории возникновения и эволюции 
кастаньет как музыкального инструмента, 
используемого во время танца, а также о 
тонкостях преподавания техники игры на 
кастаньетах.

Декан факультета хореографиче�
ского искусства КГУКИ, заслуженный 
деятель искусств Республики Татарстан 
Диля Давлетшина представила доклад 
«Танцевальная арт�терапия как способ и 
инструмент формирования двигательного 
мышления и многоуровневой коммуни�
кации», доцент кафедры хореографии
РГПУ им. А.И. Герцена Андрей Босов рас�
сказал о проблемах, связанных с созда�
нием запоминающихся художественных 
образов у современных хореографов.

НАША ПОБЕДА В ГОНКЕ ГТО
Студентка Института физической культуры и спорта РГПУ 

им. А.И. Герцена Вера Волнухина стала победительницей в 
индивидуальном зачете во Всероссийской гонке ГТО «Путь 
единства».

4 ноября в учебно�тренировочном центре «Кавголово» со�
стоялась Всероссийская гонка ГТО «Путь единства», посвященная 
Дню воинской славы — Дню народного единства. Команду РГПУ 
им А.И. Герцена представляли студенты Института физической куль�
туры и спорта и Института народов Севера.

Мероприятие было организовано Комитетом по молодежной по�
литике и взаимодействию с общественными организациями Санкт�
Петербурга. Участников Гонки приветствовали Губернатор Георгий 
Полтавченко и заместитель полномочного представителя президента 
России в Северо�Западном федеральном округе Любовь Совершаева.

В этом году участие в Гонке приняли 10 команд из других реги�
онов Северо�Западного федерального округа. В гонке ГТО приняли 
участие около 1500 человек: студенты из 47 вузов, атлеты из 88 
команд, около 170 сотрудников Администрации Санкт�Петербурга и 
200 индивидуальных участников. Впервые съехались команды со 
всего Северо�Западного федерального округа — это около 100 участ�
ников из Мурманска, Калининграда, Петрозаводска, Архангельска, 
Новгорода, Пскова, Вологды, Сыктывкара и Нарьян�Мара.

Маршрут Гонки проходил по пересеченной местности протяжен�
ностью около 6,5 км и был оборудован 22 препятствиями, которые 
отражали общие нормативы комплекса ГТО. Каждый участник Гонки 
получил чип, который фиксировал время прохождения трассы, и на 

основании полученных результатов были построены четыре рейтинга: 
вузовский, общекомандный, индивидуальный и отдельный рейтинг среди
команд СЗФО, в котором победила команда Республики Карелия. 

ПИНГ�ПОНГ ДЛЯ ВСЕХ
12 ноября сборная студентов�инвалидов по зрению Герце�

новского университета приняла участие в чемпионате Санкт�
Петербурга по шоудауну (настольному теннису для слепых).

В соревнованиях участвовали 49 спортсменов — инвалидов 
по зрению 2001 г.р. и старше (28 мужчин и 21 женщина) с 

предприятий и местных организаций СПб РО ВОС, школ�интернатов 
для слепых и слабовидящих детей Санкт�Петербурга. Чемпионат про�
водился в центре культурно�спортивной реабилитации инвалидов по 
зрению СПб РО ВОС.

Соревнования судил президент федерации России по шоудауну 
Сергей Колесов, который также является главным тренером сборной 
России.

Сборная команда студентов с нарушением зрения нашего уни�
верситета в составе: Денис Диденко, Ольга Райц, Алиса Шагакова, 
Александр Сакмаров (Институт дефектологического образования и 
реабилитации, 1�2 курс), Полина Величкина (Институт философии 
человека, 3 курс) впервые приняла участие в официальном личном 
чемпионате Санкт�Петербурга по шоудауну.

Сборная команда Герценовского университета выступила до�
стойно, студенты показали хороший уровень подготовки, попав в 
четвертьфиналы и полуфиналы. Подготовку студентов�инвалидов 
осуществляли преподаватели кафедры оздоровительной физической

культуры и адаптивного спорта: Татьяна Соловьева, Наталья 
Петренкина, Нина Умнякова.

ВЗЯЛИ «СЕРЕБРО»
17 ноября сборная команда студентов Герценовского 

университета завоевала серебряные медали в Открытом 
первенстве по игре «Бочча» среди лиц с нарушением опорно�
двигательного аппарата (open class).

Соревнования проводились на базе Центра физической куль�
туры, спорта и здоровья Калининского района. В них приняли 

участие 17 команд.
Команда Герценовского университета в составе Людмилы Шуто�

вой (студентка 2 курса Института дефектологического образования 
и реабилитации, капитан команды), Галины Люкшиной (студентка 
3 курса филологического факультета), Алексея Кудрявцева 
(студент 2 курса психолого�педагогического факультета) стала сере�
бряным призером.

Сборную команду к участию в соревнованиях подготовили препо�
даватели кафедры оздоровительной физической культуры и адаптив�
ного спорта Татьяна Соловьева и Наталия Петренкина. В судействе 
соревнований принял участие студент 3 курса Института физической 
культуры и спорта Виктор Бекетов. Помощь в организации и судействе 
соревнований осуществляли студенты 4 курса, обучающиеся по на�
правлению «Адаптивная физическая культура».

Информация Института физической культуры и спорта 
РГПУ им. А.И. Герцена

ÒÀÍÅÖ ÎÁÚÅÄÈÍßÅÒ ÏÐÎÔÅÑÑÈÎÍÀËÎÂÒÀÍÅÖ ÎÁÚÅÄÈÍßÅÒ ÏÐÎÔÅÑÑÈÎÍÀËÎÂ
С 1 по 5 ноября в Северной столице состоялся 47 Все�
мирный Конгресс CID – UNESCO по танцевальным ис�
следованиям. Торжественное открытие прошло 1 ноя�
бря в Колонном зале РГПУ им. А.И. Герцена.

Кроме того, с докладами выступили 
студенты и аспиранты Института музыки, 
театра и хореографии.

В рамках конференции состоялась 
серия мастер�классов по современной 
хореографии, импровизации, технике 
фламенко и другим танцевальным на�
правлениям.

Анастасия ТЮТЮКОВА,
Ольга ЖУРКИНА,

корреспонденты «ПВ»
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КАЛЕЙДОСКОП12
ПРАЗДНИК

1. Выборы завед ующих кафедрами: методики обучения 
истории и обществознанию – 0,25 ставки сроком на 2 года; 
олигофренопедагогики � 1 ставка сроком на 3 года; политологии � 
1 ставка сроком на 2 года; хореографического искусства � 1 ставка 
сроком на 5 лет.
Срок подачи документов – месяц со дня опубликования 
объявления. Подача документов осуществляется по 
адресу: 191186, С�Петербург, наб. р. Мойки, д. 48, РГПУ 
им. А.И. Герцена, отдел ученого секретаря университета. 
Телефон: 571�29�52.

2. Конкурс  на замещение должностей профессоров кафедр: 
методики обучения математике и информатике � 3 ставки (д.н., 
профессора); 1 ставка (д.н., д.); образовательных технологий в 
филологии � 0,5 ставки (д.н., пр.); олигофренопедагогики � 1 ставка 
(к.н., д.); педагогики � 2 ставки, 0,25 ставки (д.н., пр.); 1 ставка (д.н., д.); 
психологии профессиональной деятельности � 1 ставка (д.н., пр.); 
психологии развития и образования � 1 ставка (д.н., д.); русского 
языка � 1 ставка (д.н., д.); социальной педагогики и социальной 
работы � 2 ставки (д.н., профессора); теории права и гражданско�
правового образования � 0,5 ставки (д.н., пр.). 
Выборы и конкурс проводятся по адресу: наб. р. Мойки, д. 48, корпус 5, 
Гербовый зал.
Срок подачи документов – месяц со дня опубликования 
объявления. Подача документов осуществляется по 
адресу: 191186, С�Петербург, наб. р. Мойки, д. 48, РГПУ 
им. А.И. Герцена, отдел ученого секретаря университета. 
Телефон: 571�29�52.

3. Конкурс на замещение должностей профессорско�
преподавательского состава: 
По Волховскому филиалу: по кафедре гуманитарного 
образования и педагогических технологий: доцента � 1 ставка 
(к.н., д.); по кафедре  экономического образования: доцентов � 
3 ставки (кандидаты наук); старшего преподавателя – 1 ставка (стаж 
научно�педагогической работы не менее 3 лет).
Конкурс проводится  по адресу: г. Волхов, Октябрьская наб., д. 1А, 
аудитория 33.

По Выборгскому филиалу: по кафедре гуманитарного 
образования: доцентов � 1 ставка, 0,75 ставки, 0,5 ставки 
(кандидаты наук); по кафедре социального и естественнонаучного 
образования: доцента – 0,75 ставки (к.н.); старших преподавателей – 
2 по 0,5 ставки, 0,25 ставки (стаж научно�педагогической работы 
не менее 3 лет). 
Конкурс проводится по адресу: г. Выборг, ул. Парковая, д. 2,  
аудитория 309.

По Институту детства по кафедре возрастной психологии и 
педагогики семьи: доцента � 1 ставка (к.н.); по кафедре педагогики 
начального образования и художественного развития ребенка: 
доцентов � 4 ставки, 0,5 ставки (кандидаты наук, доценты); старшего 
преподавателя – 1 ставка (стаж научно�педагогической работы не 
менее 3 лет); по кафедре раннего обучения иностранным языкам: 
доцента � 1 ставка (к.н.).
Конкурс проводится  по адресу: Московский пр., д. 80, аудитория 8.

По Институту иностранных языков: по кафедре английского 
языка и лингвострановедения: доцента – 0,25 ставки (к.н.); 
ассистентов – 3 по 0,5 ставки (высшее профессиональное 
образование и стаж работы в образовательном учреждении 
не менее 1 года); по кафедре романской филологии: доцента � 
0,25 ставки (к.н., д.); по кафедре второго иностранного языка: 
ассистента � 1 ставка (высшее профессиональное образование 
и стаж работы в образовательном учреждении не менее 1 года).
Конкурс проводится по адресу: наб. р. Мойки, д. 48, корпус 14, 
аудитория 314.

По Институту компьютерных наук и технологического 
образования: по кафедре методики информационного и 
технологического образования: доцентов � 2 ставки (кандидаты 
наук, доценты); по кафедре производственных и дизайнерских 
технологий: доцентов – 3 ставки, 2 по 0,75 ставки, 3 по 0,25 ставки 
(кандидаты наук, доценты); 1 ставка, 0,25 ставки (кандидаты наук); 
1 ставка (доцент). 
Конкурс проводится по адресу: наб. р. Мойки, д.48, корпус 1, 
аудитория 209. 

По Институту музыки, театра и хореографии: по кафедре 
музыкально�инструментальной подготовки: доцента � 1 ставка (к.н., 
д.); старшего преподавателя – 1 ставка (лауреат международных 
конкурсов); по кафедре  сольного пения: старших преподавателей � 
0,5 ставки, 0,25 ставки (лауреаты международных конкурсов); по 

кафедре хореографического искусства: старшего преподавателя – 
0,5 ставки (стаж научно�педагогической работы не менее 3 лет); по 
кафедре хорового дирижирования: доцентов � 0,5 ставки (к.н., д.), 
0,5 ставки (лауреат международных конкурсов, стаж научно�
педагогической работы не менее 5 лет); старших преподавателей – 
2 по 0,5 ставки (стаж научно�педагогической работы не менее 
3 лет); ассистента � 0,5 ставки (высшее профессиональное 
образование и стаж работы в образовательном учреждении не 
менее 1 года).
Конкурс проводится по адресу: пер. Каховского, д. 2, аудитория 302.

По Институту народов Севера: по кафедре уральских языков, 
фольклора и литературы: доцента � 1 ставка (к.н.).
Конкурс проводится по адресу: пр. Стачек, д. 30, аудитория 117.

По Институту педагогики и психологии: по кафедре педагогики: 
доцентов – 0,75 ставки (к.н.), 4 по 0,25 ставки (кандидаты наук, 
доценты); по кафедре психологии развития и образования: доцентов – 
2 ставки, 0,5 ставки (кандидаты наук, доценты); по кафедре 
психологии человека: старшего преподавателя � 0,5 ставки (стаж 
научно�педагогической работы не менее 3 лет).
Конкурс проводится по адресу: наб. р. Мойки, д. 48, корпус 11, 
аудитория 37.

По Институту физической культуры и спорта: по кафедре 
физического воспитания и спортивно�массовой работы: доцентов –
2 ставки (кандидаты наук, доценты); старшего преподавателя – 1 
ставка (стаж научно�педагогической работы не менее 3 лет); 
ассистента – 0,75 ставки (высшее профессиональное образование 
и стаж работы в образовательном учреждении не менее 1 года).
Конкурс проводится по адресу: Лиговский пр., д. 275, аудитория 213.

По факультету математики: по кафедре методики обучения 
математике и информатике: доцентов – 3 ставки, 0,75 ставки, 2 
по 0,5 ставки (кандидаты наук, доценты). 
Конкурс проводится по адресу: наб. р. Мойки, д. 48, корпус 1, 
аудитория 209. 

По Институту дефектологического образования и 
реабилитации: по кафедре основ коррекционной педагогики: 
доцента � 1 ставка (к.н.); по кафедре сурдопедагогики: доцентов – 
1 ставка (к.н., д.), 1 ставка (к.н.); ассистента � 1 ставка (высшее 
профессиональное образование и стаж работы в образовательном 
учреждении не менее 1 года).
Конкурс проводится по адресу: ул. Малая Посадская, д. 26, 
аудитория 218.

По факультету русского языка как иностранного: по кафедре 
интенсивного обучения русскому языку как иностранному: доцента 
� 1 ставка (к.н.); старшего преподавателя – 1 ставка (стаж научно�
педагогической работы не менее 3 лет); по кафедре русского языка 
как иностранного: доцента � 1 ставка (к.н., д.).
Конкурс проводится по адресу: Лиговский пр., д.46, аудитория 27.

По факультету социальных наук: по кафедре методики обучения 
истории и обществознанию: доцента � 1 ставка (к.н., д.). 
Конкурс проводится по адресу: наб. р. Мойки, д. 48, корпус 20, 
аудитория 210.

По факультету физики: по кафедре методике обучения физике: 
доцента � 1 ставка (к.н.); по кафедре физической электроники: 
доцента � 1 ставка (к.н., д.).
Конкурс проводится по адресу: наб. р. Мойки, д. 48, корпус 3, 
аудитория 52. 

По филологическому факультету: по кафедре зарубежной 
литературы: доцента � 1 ставка (д.н., д.); по кафедре межкультурной 
коммуникации: доцента � 1 ставка (к.н., д.); по кафедре 
образовательных технологий в филологии: доцента � 1 ставка 
(к.н.); по кафедре русского языка: доцентов � 1 ставка, 0,75 ставки 
(кандидаты наук, доценты).
Конкурс проводится по адресу: 1�я линия В.О., д. 52, аудитория 2.

По юридическому факультету: по кафедре теории права и 
гражданско�правового образования: доцента � 0,25 ставки (к.н., д.).
Конкурс проводится по адресу наб. р. Мойки, д. 48, корпус 20, 
аудитория 220.

Срок подачи документов – месяц со дня опубликования 
объявления. Подача документов осуществляется по адресу: 
191186, С�Петербург, наб. р. Мойки, д. 48, РГПУ им. А.И. 
Герцена, отдел ученого секретаря университета. Телефон: 
571�29�52.
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 Фольклорный ансамбль Института народов Севера 
РГПУ им. А.И. Герцена «Северное сияние» стал 
участником праздничного концерта «Мы вместе», 
состоявшегося 4 ноября в БКЗ «Октябрьский» и при�
уроченного ко Дню народного единства.

4 ноября студенты и преподаватели Института народов 
Севера РГПУ им. А.И. Герцена приняли участие в празднова�
нии Дня народного единства: в Большом концертном зале 
«Октябрьский» в этот день состоялась концертная програм�
ма «Мы вместе». Со словами приветствия и поздравления в 
официальной части концерта выступили Губернатор Санкт�
Петербурга Георгий Полтавченко и председатель Законода�
тельного собрания Санкт�Петербурга Вячеслав Макаров.

Концертная программа открывалась торжественной 
частью, в которой ротой почетного караула был внесен 
Государственный флаг Российской Федерации и флаг го�
рода Санкт�Петербурга под звучание «Встречного марша» 
в исполнении духового оркестра. В прологе зрителям пред�
ставили постановочный номер «Вместе целая страна» под 
одноименную песню.

Студенты РГПУ им. А.И. Герцена – артисты фольклор�
ного ансамбля «Северное сияние» – представили танцеваль�
ную композицию в составе хореографической сюиты «Венок 
России». В сюите также выступили ведущие фольклорные 
коллективы г. Санкт�Петербурга, в числе которых – государ�
ственный ансамбль «Барыня», хореографический ансамбль 
«Солнышко Петербурга», бурятский ансамбль «Ая�Ганга». 

Данная хореографическая сюита ярко представила зрителям 
многообразие и самобытность традиций художественных 
культур народов России, их танцевальное творчество, раз�
нообразие этнического музыкального искусства, яркость 
национальных костюмов, их элементов и атрибутов. Именно 
этнокультурное многообразие и гармонизация межна�
циональных отношений ведут к гражданскому единству 
российского общества.

В концерте звучали всенародно любимые песни в 
исполнении солиста Мариинского театра Григория Черне�
цова, музыкального альянса «Петербургские баритоны» 
Сергея Зыкова и Владимира Питериша, автора�исполнителя 
Дениса Майданова и участников конкурса «Голос. Дети».

К
оллеги приехали на процедуру 
совместного проведения за�
вершающего этапа Междуна�
родного семинара�практикума 

«Мир искусства без границ», который был 
инициирован сотрудниками УМЛ «Музы�
кально�компьютерные технологии» РГПУ 
им. А.И. Герцена и преподавателями и 
студентами из Венгрии. Подготовка к се�
минару проводилась усилиями двух стран 
с декабря 2014 года.

«Посещение изменило наше мне�
ние о русском народе, культуре и самой 
России. Наши сердца остались в этом 
замечательном городе и Университете», � 
написали наши коллеги в статье «Белые 
ночи, разрушенные предрассудки», опубли�
кованной в известном в  Венгрии издании 
www.delmagyar.hu. 

Необходимо добавить, что организаци�
ей семинара с венгерской стороны в 2015 
году занималась преподаватель русского 
языка Тереза Шагоди – активный про�
пагандист русской культуры в Венгрии – 
совместно с коллегой Ференцем Варга. 
С декабря 2014 года они провели серию 
лекций в Сегеде, предложив студентам 
читать и говорить по�русски о достопри�
мечательностях России и Петербурга. 
«Цель состояла в том, � написали они в 
своей статье, � чтобы точнее осмыслить 
наши частичные предрассудки по отно�
шению к России. Незабываемая поездка 
была бы невозможна без помощи друзей. 

Наш Департамент сотрудничает с РГПУ 
им. А.И. Герцена в Санкт�Петербурге, 
мы с его помощью, а также при участии  
профессора Ирины Горбуновой и физика 
Евгения Трифонова, смогли выехать за 
границу в Россию». 

Состоявшаяся встреча имела замет�
ный резонанс в венгерской университет�
ской общественности. Вот, например, что 
написала Т. Шагоди в своем блоге: «...Моя 
русская группа прекрасно исполнила на 
свирели «В ночном саду» в церкви, когда 
проходил Рождественский праздник. Двое 
студентов играли на флейтах... Трудно ска�
зать, что нам понравилось больше всего у 
вас. Безусловно, тот теплый прием в вашем 
Университете был потрясающим. Ребята 
сказали, что они влюбились в город, что 
Санкт�Петербург их тянет обратно. Роди�
тели написали мне очень теплое письмо 
благодарности. Еще хотела бы добавить, 
что хотя эта встреча была посвящена искус�
ству, я уверена, что она стала прекрасной, 
ибо дала возможность ребятам дружески 
общаться на русском языке».

Студенты и преподаватели из Вен�
грии во время своего пребывания в РГПУ 
им. А.И. Герцена также посетили базовую 
школу нашего университета � Петербург�
скую школу «Музыка», где ее директором  � 
Ириной Товпич – и ее коллегами для наших 
гостей был организован праздничный при�
ем с проведением совместного концерта, 
викторины, творческих конкурсов, игр. 

Студентов заинтересовал школьный класс 
музыкально�компьютерных технологий, 
благодаря увлекательным возможностям 
которого были осуществлены дружеские 
творческие проекты: венгерские ребята  
смогли исполнить на русском языке «Катю�
шу», «Солнечный круг», а наши школьники � 
популярную венгерскую народную песню, 
также они разучили и исполнили темпе�
раментный венгерский танец. «Прием
превзошел все ожидания», � написали 
позднее студенты из Венгрии.

В июне 2016 года состоялся Междуна�
родный фестиваль�конкурс «Мост дружбы: 
Мир искусства без границ», организован�
ный совместно коллегами из Венгрии 
и УМЛ «Музыкально�компьютерные 
технологии». В этом году мы вновь встре�
чали гостей из Сегедского университета: 
декана факультета наук оздоровления и 
социального образования доктора Марию 
Барнаи, декана педагогического факуль�
тета им. Дьюлы Юхаса доктора Иштвана 
Марси, директора Института прикладных 
гуманитарных наук доктора Сержа Тота 
(организатора и руководителя встречи) – 
по существу, большая и представительная 
делегация из Венгрии.

Добавим к сказанному, что между Гер�
ценовским университетом и университетом 
города Сегеда существуют давние связи. В 
нашем университете прошли обучение и 
защитили кандидатские и докторские дис�
сертации ученые, которые ныне работают в 
университете г. Сегеда. Начиная с 2003 г.
венгерские коллеги�музыканты принима�
ют активное участие в ежегодной Междуна�
родной научно�практической конференции 
«Современное музыкальное образование», 
проводимой совместно УМЛ «Музыкаль�
но�компьютерные технологии» РГПУ 
им. А.И. Герцена и Санкт�Петербургской 
консерваторией им. Н.А. Римского�Корса�

«Разговор с авторами популярных 
кино� и телепроектов несомненно связан 
с завершающимся Годом кино, – открыла 
встречу директор фундаментальной библи�
отеки Н.Н. Квелидзе�Кузнецова. – Наши 
гости внесли большой вклад в развитие 
жанра сериала в России».

Профессор кафедры русского язы�
ка, специалист по тексту киносценария 
И.А. Мартьянова подчеркнула, что век кино 
преобразил наше сознание. «Очень часто 
мы встречаемся со слиянием различных 
видов искусств: кино и театра, литературы 
и кино», – добавила Ирина Анатольевна. 
И.А. Мартьянова задала первый вопрос 
сценаристам о том, что привело их в про�
фессию в непростые девяностые годы.

И Елена Топильская, и Андрей Кивинов 
пришли к литературному творчеству, имея 
длительный опыт работы в правоохрани�
тельных органах. Так, первая книга Киви�
нова была посвящена отделу, в котором он 
работал, а его коллеги стали прототипами 
героев произведения. Когда были выпуще�
ны три сборника о жизни убойного отдела, 

творчеством писателя заинтересовались 
продюсеры и режиссеры. А после съемок 
сериала увлечение переросло в профес�
сию. Сегодня Андрей Кивинов является 
автором свыше ста повестей и рассказов, 
киносценариев и сценариев для сериалов. 
По словам автора, при создании произве�
дений ему до сих пор помогает опыт работы 
в милиции. Детали и профессиональные 
аспекты работников правоохранительных 
органов не узнать на курсах и в учебниках 
по литературному мастерству, хотя знания 
о приемах создания киносценария очень 
важны. Уникальные «живые» истории и 
правдоподобие делают тексты Кивинова 
по�настоящему увлекательными.

В начале своего творческого пути 
Елена Топильская описывала истории из 
практики работы в прокуратуре, а затем 
она сняла материал о жизни следователя. 
Позже это увлечение привело ее к созда�
нию сценария сериала «Тайны следствия». 
Топильская принимала участие в создании 
8 сезонов (100 серий). В первых книгах, как 
и Андрей Кивинов, писательница отражала 
жизнь своего отдела. Елена Топильская 
добавила, что в жизни ей довольно часто 
приходилось сталкиваться с абсурдными 
событиями, которые описывала в книгах 

ÒÐÀÄÈÖÈÈ ÂÎÇÂÐÀÙÀÞÒÑß: ÃÐÀÍÈ ÂÇÀÈÌÎÄÅÉÑÒÂÈß
«Иногда простой преподаватель может сделать больше, 
чем большой политик», � сказал генеральный консул 
Венгрии, содействуя поездке в Российский государ�
ственный педагогический университет им. А.И. Герцена 
преподавателей, аспирантов, студентов и учащихся ба�
зовой школы Сегедского университета. 

кова. В этом году мы надеемся, что снова 
будем дружески общаться на юбилейном 
XV Международном форуме � нашей 
традиционной научно�творческой встрече.

Радостно осознавать, что добрые тра�
диции научных, творческих и культурных 
связей между нашими университетами 
успешно продолжаются. Зарождаются 
и крепнут новые грани взаимодействия. 
Наши коллеги сообщают, что интерес к 

русской культуре, к русскому языку, кото�
рый преподаётся в ряде образовательных  
учреждений Венгрии, возвращается. 
Значит, возрождается прежняя атмо�
сфера дружбы и доверия между нашими 
странами.

ÓÑÏÅØÍÛÉ ÑÖÅÍÀÐÈÉ Â ÊÈÍÎ È Â ÆÈÇÍÈÓÑÏÅØÍÛÉ ÑÖÅÍÀÐÈÉ Â ÊÈÍÎ È Â ÆÈÇÍÈ

17 ноября в рамках 
проекта «Герценовские ли�
тературные встречи» со�
стоялась беседа с писате�
лями, авторами сценариев 
сериалов «Тайны след�
ствия» и «Улицы разбитых 
фонарей» Еленой Топиль�
ской и Андреем Кивино�
вым. Литераторы подели�
лись секретами создания 
успешного сценария, рас�
сказали о своем пути в 
профессию и о значимости 
сценария в успехе фильма.

и сценариях. Но затем она сталкивалась с 
мнением редакторов и продюсеров, что в 
такую выдумку зритель не поверит.

В продолжение разговора гости по�
делились мнением о том, каким должен 
быть главный герой. Андрей Кивинов от�
метил, что изначально старается сделать 
действующих лиц асоциальными, чтобы 
им было куда расти и меняться. Елена 
Топильская добавила, что при написании 
сценария имеет смысл ориентироваться 
на актера, который будет играть главного 
героя. Писательница поделилась опытом 
общения с исполнительницей главной 
роли сериала «Тайны следствия» Анной 
Ковальчук, отметив красоту, талант и про�
фессионализм актрисы.

Литераторы ответили на вопросы 
ведущих и зрителей о различии сценариев 
к фильмам и сериалам, о восприятии книг 
и снятых по ним фильмов, о соотношении 
таланта и удачи в судьбе автора.

Елена Топильская и Андрей Кивинов 
оставили добрые слова будущим читателям 
их книг, хранящихся в фундаментальной 
библиотеке, а также записи в книге по�
четных гостей. 

Анастасия ТЮТЮКОВА,
корреспондент «ПВ»

Материал подготовлен 
УМЛ «Музыкально8

компьютерные технологии»


